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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Законные правила
  ОБЩЕСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

На Дону к 30-летнему юбилею 
Конституции Российской Феде-
рации подготовились основа-
тельно.

На сегодняшний день заплани-
рован масштабный региональный 
флешмоб «День моей Консти-
туции». Студентам и препода-
вателям 84 профессиональных 
образовательных организаций 
было предложено создать видео-
ролик, интервью, плакат, буклет, 
посвященный юбилею основного 
закона России и разместить пост 
у себя на странице в соцсетях.

С 8-го до 13 декабря открыты 
тематические выставки в музе-
ях, библиотеках и общественных 
пространствах. Всех желающих 
приглашают на правовые беседы, 
которые ведут общественные де-
ятели и представители правоохра-
нительных органов.

По инициативе регионального 
отделения «Единой России» по 
всей области в школах прошли 
открытые уроки. Секретарь Пес-
чанокопского местного отделения 
«Единой России» Ирина Хребтова 
рассказала школьникам Летницкой 
школы № 16 об основном законе 
страны, его разделах и положени-
ях, а также о влиянии документа 
на работу органов власти и госу-
дарственное устройство России.

В Боковском районе для школь-
ников организовали открытый 
урок и викторину.

– Знакомство с Конституцией с 
самого раннего возраста позволя-
ет формировать гражданскую и 
правовую культуру, развивать у 
детей ответственность за будущее 
нашей страны, – полагает секре-
тарь местного отделения партии 
Ирина Копачева.

В Ростове по предложению «Еди-
ной России» студенты факультета 
политологии Южно-российского 
института управления РАНХиГС и 
активисты Ростовского региональ-
ного отделения «Молодой гвардии 

«Единой России» обсудили работу 
волонтерского движения. Обязан-
ность государства развивать добро-
вольчество закреплена в основном 
законе. Среди направлений, в ко-
торых сегодня задействованы во-
лонтеры, – гуманитарная миссия в 
новых регионах, а также поддержка 
бойцов спецоперации на передовой.

По мнению декана факультета 
политологии этого вуза Татьяны 
Черкасовой, для политологов осо-
бенно важно знать Конституцию.

– Мы уделяем этому большое 
внимание в рамках образователь-
ного процесса, у нас есть специаль-
ная дисциплина «Право в полити-
ке». Этой же задаче способствует и 
акция «Единой России», по сути не 
только направленная на проверку 
знаний студентов, но и помогаю-
щая ребятам понять, как в реальной 
жизни воплощаются положения 
Конституции, – отметила Татьяна 
Черкасова.

Первым масштабным событием 
из запланированных форумов, се-
минаров и конкурсов, приурочен-
ных к 30-летию основного закона 

РФ, стал IV Донской форум кон-
ституционализма, прошедший в 
конце октября в Ростове-на-Дону. 
Его организовал научно-образо-
вательный Центр судебного кон-
ституционализма ЮФУ при под-
держке Законодательного собрания 
региона. Форум собрал участников 
из разных регионов и городов Рос-
сии (Ростовская область, Москва, 
Санкт-Петербург, Республика Са-
ха-Якутия, Краснодарский край) 
и зарубежных стран (Республика 
Абхазия, Республика Беларусь).

Тема форума была представлена 
необычной формулировкой: «От 
политического романтизма к пра-
вовому реализму». Как объяснил 
председатель Законодательного 
собрания Ростовской области 
Александр Ищенко, единствен-
ной политической иллюзией в 
отношении Конституции может 
стать представление о том, что этот 
документ создан раз и навсегда и 
не может быть изменен. В стране, 
в обществе происходят изменения, 
и вместе с ними трансформируется 
и правовая платформа.

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

С января по октябрь Ростов-
скую область посетили 3,6 млн 
 туристов. Приток гостей в регион 
ожидается в следующем году, 
когда по Дону начнут курсиро-
вать суда на подводных кры-
льях, сообщил «Молоту» пер-
вый заместитель губернатора 
 Александр Скрябин.

Лучше пампушек
– Количество туристов, посетив-

ших Ростовскую область за год, 
должно превышать количество 
жителей нашего региона. Такую 

непростую задачу по развитию 
туризма перед нами поставил гу-
бернатор. Мы уже сделали серьез-
ный шаг, увеличив приток гостей 
вдвое по сравнению с 2018 годом, 
когда принимали чемпионат мира 
по футболу, – заявил Александр 
Скрябин на заседании координа-
ционного совета по туризму.

На положительную динамику 
повлияли санкции, благодаря кото-
рым спрос на внешний туризм пе-
реориентировался на внутренний.

– Через нас будет идти большой 
туристический поток. Важно раз-
вивать транспортное направление. 
В этом году проделана большая 
работа: стартовала западная хорда, 
запущен северный обход Ростова, 
который автолюбители называют 

«машиной времени», потому что он 
позволяет существенно экономить 
время в пути, – отметил Александр 
Скрябин.

Для привлечения автопутеше-
ственников используют специаль-
ные баннеры, устанавливая их вдоль 
трассы М-4 «Дон». Еще в этом году 
впервые решили рекламировать 
возможности отдыха на «Вольном 
Дону» на заправочных станциях.

– Человека, который проезжает 
транзитом через регион, нужно 
ловить заранее, чтобы он заплани-
ровал остановку здесь. Почему у 
нас прекратили отправлять тури-
стам приветственные СМС? Я сам, 
будучи в других регионах, получал 
такие сообщения, например, про 
самые вкусные пампушки. Нужно 
и нам использовать якорные слова, 
– сказал Александр Скрябин.
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Вячеслав Василенко, зампредсе-
дателя Заксобрания РО

Предприятия АПК вправе воз-
местить 95% затрат на серти-
фикацию производства пище-
вой органической продукции
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Олег Каширский,  
шахтер

Полностью  
менять жизнь –  
это не страшно 
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Игорь Сорокин, заместитель  
губернатора

В регионе с начала приема 
заявок по социальной дога-
зификации заключено более 
28 тысяч договоров

область
Новочеркасск (2) 
Таганрог (4)
Волгодонск (7)
Матвеев Курган (7)
Неклиновский район (3)
Егорлыкский район (4)
Каменский район (7)

мир
Саудовская Аравия (2)
Китай (4)
Италия (8) 
Южная Корея (8)

страна
Липецкая область (4)
Мариуполь (6)
Москва (7)
Ставрополь (8)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

Василий Зейбель,  
житель хутора Красный 

Десант, предотвративший 
трагедию в школе

В армии я занимался В армии я занимался 
боевыми искусствами, боевыми искусствами, 

прошло 40 лет, и применить прошло 40 лет, и применить 
навыки на «гражданке»  навыки на «гражданке»  
пришлось только сейчаспришлось только сейчас
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 1-е полугодие 2024  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

657,30
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 6 месяцев, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

с 4 по 14 декабря включительно
деКада лЬгоТноЙ подпиСКи

кстати
Сейчас у иностранных туристов 
в Ростовской области возника-
ют сложности при использовании 
банковских карт.
– Надеюсь, наши банки смогут 
предоставить им возможность рас-
платиться за услуги. Сейчас же они 
могут использовать только налич-
ные. Это сковывает современных 
туристов, –  заявила глава предста-
вительства Федерации ресторато-
ров и отельеров в Ростовской об-
ласти Карина Шатворян.

Все дороги ведут на ДонВсе дороги ведут на ДонВсе дороги ведут на ДонВсе дороги ведут на Дон
Фото: Елена Бондаренко
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  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

12 декабря – День Конституции Российской Федерации. Всех земляков 
поздравляют с праздником губернатор Ростовской области Василий 
Голубев и председатель Заксобрания региона Александр Ищенко.

«Главный закон нашей страны, принятый три десятилетия назад на все-
народном референдуме, укрепил основы политической и экономичес-
кой жизни, суверенитет и национальную безопасность России. Вно-
сились поправки, но незыблемым оставалось утверждение, что выс-
шими ценностями в нашем обществе являются свободы и права граж-
дан, благополучие человека, сохранение традиционных духовно-нрав-
ственных ценностей. Единство россиян позволяет нашему Отечеству 
противостоять всем внешним вызовам и продолжать развитие. Желаем 
вам здоровья и дальнейших успехов на благо Отечества!» – говорится 
в поздравлении.

Коридоры времени
В 2023 году на пунктах пропуска организованы пять допол-
нительных коридоров движения для транспортных средств. 
Об этом на заседании межведомственной рабочей группы 
по вопросам реализации пограничной политики при Прави-
тельстве Ростовской области сообщил замглавы региона Ва-
дим Артемов. Выполнены работы по обустройству терри-
торий, прилегающих к пункту пропуска «Весело-Вознесен-
ка», досмотровыми комплексами оснащены пункты пропу-
ска «Весело-Вознесенка» и «Матвеев Курган».
– Хотя область больше не имеет границ с иными государ-
ствами, на административных границах с новыми региона-
ми по-прежнему осуществляется особый режим пропуска, 
безопасность населения обеспечивают соответствующие 
структуры, – отметил Вадим Артемов.2
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СОБЫТИЯ

Запрос всего 
общества

Губернатор Ростовской обла-
сти выразил уверенность, что 
решение президента России изби-
раться на новый срок поддержат 
все жители донского края.

Василий Голубев напомнил, что 
все ключевые проекты и успехи 
донского края стали возможны при 
участии и поддержке Владимира 
Путина.

– За последние пять лет в нашей 
области начали работать почти 
полтора десятка новых заводов. 
В сфере ТЭК появилась новая от-
расль – ветроэнергетика: сейчас 
работают шесть ветропарков. Ин-
декс промпроизводства вырос на 
четверть. Наш регион – стабиль-
ный лидер в стране по урожаю 
зерновых. Мы экспортируем сель-
хозпродукцию в 100 стран мира, 
– напомнил губернатор.

Общественность новых регио-
нов также выступила в поддерж-
ку выдвижения Владимира Пути-
на кандидатом в президенты. На 
площадке «Народного фронта» 
состоялось заседание инициатив-
ной группы по его выдвижению. 
В оргкомитет вошли военные, 
врачи, промышленники, деятели 
культуры, журналисты.

Выборы президента пройдут 
прозрачно и в удобном для граж-
дан формате: 15, 16 и 17 марта. 
Досрочно можно будет проголо-
совать с 25 февраля по 14 марта.

По самым важным 
маршрутам

На маршруты Новочеркасска 
выйдут 15 новых отечественных 
низкопольных автобусов боль-
шой вместимости.

Новая техника выйдет на об-
служивание самых социально 
значимых маршрутов с большим 
пассажиропотоком. По словам 
заместителя министра транспор-
та области Инны Володиной, за 
этот год власти приобретут 158 
автобусов для 17 городов и районов 
области.

Льготное жилье  
для соседей

Губернатор Василий Голубев 
побывал в Мариуполе, где один 
из ведущих застройщиков Дона 
возводит жилые дома.

– В прошлом году президент 
РФ Владимир Путин поручил 
предоставить жителям ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской обла-
стей льготную ипотеку, после чего 
Правительство РФ утвердило соот-
ветствующую программу. Первый 
дом на проспекте Нахимова уже 
готов, его возвели за полгода, еще 
два восьмиэтажных дома строятся. 
Будем и дальше помогать соседям 
налаживать мирную жизнь, – со-
общил Василий Голубев.

Кстати, дом на проспекте Нахи-
мова, куда скоро въедут новоселы, 
стал первым в новых регионах 
России, построенным с использо-
ванием эскроу-счетов. Напомним, 
это специальный банковский счет, 
где хранится сумма, которую поку-
патель отдал за покупку квартиры. 
Деньги находятся на этом счете до 
тех пор, пока застройщик не выпол-
нит свои обязательства по догово-
ру. Если он этого не сделает, деньги 
в полном объеме возвращаются 
покупателю.

Подружиться  
в Новый год

На Дону началась традицион-
ная акция «Новый год в кругу 
семьи».

– Устройство ребенка, остав-
шегося без попечения близких, 
в приемную семью на зимние 
праздники позволяет ему почув-
ствовать домашнюю заботу и 
тепло, а потенциальным попечи-
телям – подойти к возможному 
родительству осознанно, – от-
метил первый замгубернатора 
Игорь Гуськов.

Информацию о местонахожде-
нии ребенка можно получить у 
регионального оператора банка 
данных о детях, оставшихся без 
попечения родителей, по телефону 
(863) 240-49-47, доб. 809.

На Дону акция проходит с 2015 
года. Так, в 2022 году праздники 
в домашней обстановке провели 
98 детей.

Не рыба, а удочка
тестирование на возмож-
ность заниматься собствен-
ным бизнесом, при необхо-
димости проходит обуче-
ние, готовит бизнес-план, 
который рассматривается 
на муниципальной комис-
сии. После этого принима-
ется решение о заключении 
социального контракта. 
Самое главное – сформу-
лировать идею и идти к ее 
воплощению.

В качестве примера сту-
денты Новочеркасского 
технологического техни-
кума-интерната посетили 
барбершоп в Таганроге, 
которым владеет инвалид 
по слуху Александр Анто-
ненко. Он рассказал ребя-
там, как решился на этот 
шаг и через какие трудности 
прошел.

– Для слабослышащего 
барбера Александра это 
тоже была проблема: как 
жить, где работать, как 
зарабатывать. Но свою осо-
бенность молодой человек 
смог обернуть в положи-
тельное русло, и теперь 
его барбершоп посещают 
все слабослышащие люди, 
которые могут поговорить 
со специалистом на язы-
ке жестов, – подчеркнула 
председатель комитета 
Законодательного собра-
ния Ростовской области по 
взаимодействию с общест-
венными объединениями 
и молодежной политике 
Ирина Жукова. – Мы ре-
шили посмотреть на этот 
вопрос с другой стороны. 
Собрали молодых инвали-
дов из донского региона, 
чтобы ребята посмотрели, 
как с помощью социаль-
ного контракта и других 
мер соцподдержки можно 
реализовать себя в труде. 
Сегодня хочется показать, 
как молодой инвалид при 
социальной поддержке от-
крывает свой бизнес, и что 
нужно для того, чтобы дело 
было успешным.

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В Центре занятости насе-
ления Таганрога прошло 
заседание круглого стола, 
посвященное самореали-
зации молодежи Ростов-
ской области с ограни-
ченными возможностями 
здоровья.

Председатель комитета 
донского парламента по со-
циальной политике Елена 
Елисеева рассказала, что 
для Ростовской области 
организация собственного 
бизнеса за счет средств со-
циального контракта – во-
прос уже не новый.

– Впервые наш регион 
принял участие в этом на-
правлении работы в ка-
честве эксперимента еще 
в 2011 году. Работа была 
выстроена исключительно 
за счет средств областного 
бюджета. Два года назад 
Российска я Федераци я 
включилась в этот проект, 
теперь донской регион по-
лучает финансирование 
как из областного, так и 
из федерального бюджета. 
Определили четыре основ-
ных направления по соци-
альному контракту: разви-
тие предпринимательской 
деятельности, подсобного 
хозяйства, самозанятость и 
помощь в трудной жизнен-
ной ситуации, – отметила 
Елена Елисеева. – Что ка-
сается развития предприни-
мательской деятельности, 
то сумма выплат составляет 
350 тысяч рублей, соиска-
тель должен зарегистриро-
ваться в качестве индивиду-
ального предпринимателя.

Э том у п редшест вуе т 
очень серьезная работа ор-
ганов социальной защиты 
совместно со структурами 
поддержки предпринима-
тельства. Человек проходит 

вооруженных сил Ростовской-
на-Дону организации ветеранов, 
городского к луба «Патриот» 
Виктор Солдатенко, член Совета 
ветеранов, председатель комите-
та участников войны и вооружен-
ных сил Совета ветеранов Сергей 
Ковалев, руководитель клуба 
моряков Николай Чебов.

– Добрый, порядочный, ком-
муникабельный… Это был чело-
век-глыба. Никогда не нарушал 
своего слова, не давал обещания, 
которые не мог выполнить. Я за 
всю жизнь ни разу не слышала, 
чтобы он повышал на кого-то го-
лос или ударил кого-то. Говорят, 
что родителей не выбирают, но я 
счастлива, что у меня был такой 
отец, – рассказала дочь фронтовика 
Валентина Григорьевна.

По словам директора школы, 
парта будет местом проведения 
торжественных мероприятий 
гимназической жизни.

  ПАМЯТЬ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В ростовской гимназии № 12 от-
крыли парту Героя Григория Ни-
канорова – участника Великой 
Отечественной войны, почетно-
го гражданина Ростова, доброго 
друга и внештатного корреспон-
дента газеты «Молот».

Когда началась война, ему было 
всего 17 лет. Несмотря на непризыв-
ной возраст, он нашел возможность 
уйти на фронт. Вычеркнуть страни-
цы Великой Отечественной войны 
невозможно, особенно сейчас, когда 
наша родина ведет честный и спра-
ведливый бой, отметила директор 
гимназии Капитолина Репкина.

– Григорий Григорьевич был 
добрым другом нашей гимназии. 
Мы всегда ждали его на празд-

ники, не одно поколение наших 
учеников знает этого человека, – 
подчеркнула она.

Григорий Никаноров вступил в 
действующую 28-ю армию, был 
зачислен в роту автоматчиков 152-
й стрелковой бригады и направлен 
на передовую. Принимал участие в 
боях на Миус-фронте, в Крыму, в 
штурме Севастополя. Утром 2 мая 
1945 года после взятия Берлина на-
писал на Рейхстаге: «Никаноров из 
Ростова». Был дважды ранен. На-
гражден орденом Отечественной 
войны I степени, орденом Славы 
III степени, тремя медалями «За 
отвагу», а также «За взятие Берли-
на», «За освобождение Варшавы». 
Умер в 2021 году в Ростове в воз-
расте 96 лет.

На открытии парты Героя при-
сутствова ли вдова Григори я 
Григорьевича Галина Петровна, 
дочь Валентина, председатель 
комитета ветеранов войны и 

Человек-глыба
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   Губернатор Ростовской области Василий Голубев и журналист Владимир Добрицкий на съемках 
программы «О главном» в студии телеканала «ДОН 24»

О главном  
с губернатором

   ОБРАТНА Я СВЯЗЬ

Елена Б ОН Д А РЕНКО 
Вера ВОЛОШИНОВА
office@molotro.ru

Ростовская область входит 
в первую десятку регионов 
страны с наибольшими объ-

емами расходов на социальную 
сферу. Это лишь одна из тем, о ко-
торых губернатор Василий Голубев 
говорил вчера, 11 декабря,  
в передаче «О главном», вышед-
шей в прямом эфире телеканала 
«ДОН 24» и радио «ФМ-на Дону».

Зачем говорить 
о проблемах?

Одна из главных тем эфира – 
бюджет Ростовской области на 
ближайшую трехлетку, который 
на этой неделе предстоит принять 
депутатам Законодательного соб-
рания. Его традиционно называ-
ют социально ориентированным. 
«Что это значит?» – поинтересо-
вался ведущий программы Вла-
димир Добрицкий у губернатора.

– Две трети бюджета Ростов-
ской области традиционно на-
правляется на поддержку людей. 
Мы совершенно точно понимаем, 
что важнейшая функция власти – 
поддерживать тех, кому сложно, 
– рассказал Василий Голубев, 
отметив, что сейчас очень важно 
правильно сформировать бюджет 
на 2024–2026 годы.

Окончательные итоги этого 
года на Дону подведут сразу 
после новогодних праздников. 
Однако уже очевидно, что 2023-й 
для Ростовской области оказался 
годом динамичного развития. С 
плюсом работают донские заводы 
и предприятия. Выросли обороты 
торговли, общественного пита-
ния, платных услуг, оказанных 
населению. Стоит в очередной 
раз отметить и рекордный уро-
жай, собранный аграриями, – бо-
лее 16,3 млн т зерновых.

– Конечно, возникает вопрос, 
а что не удалось? Очень важно 
оценивать проблемы, которые 
не удалось решить полностью. 

Об этом обязательно поговорим 
в январе во время традиционных 
отчетов министров. Нужно пони-
мать, что необходимо изменить, 
чтобы результаты были лучше, 
– уверен глава региона.

Они приближают  
будущее

Направления для будущего 
развития региона обозначены в 
инвестиционном послании, кото-
рое на минувшей неделе огласил 
Василий Голубев.

– Сегодня принципиально важ-
но создать условия для подготов-
ки кадров. В ряде отраслей их 
дефицит очевиден, и мы над этим 
работаем. Взят курс на цифрови-
зацию и внедрение искусствен-
ного интеллекта. Это направле-
ние для всех регионов страны 
обозначил глава государства. 
Необходимо создать условия для 
формирования технологического 
суверенитета нашей экономики, 
– отметил губернатор.

Сей час в  и н вест и ц ион ном 
портфеле Ростовской области – 
670 проектов на общую сумму 
свыше 712 млрд рублей.

– Инвестиционная политика 
– это развитие и экономики, и 
социальной сферы, – уточнил 
Василий Голубев.

Поддержка  
бюджетников

– Мы сохраним существующие 
льготы для бюджетников, приня-
тые в последние годы, – сказал 
губернатор, отвечая на звонок 
ростовской учительницы. – Одна 
из них – сохранение зарплаты 
учителям, равной средней по 
экономике региона: она увели-
чится на 4,5% в 2024-м и на 4% 
в 2025 году.

Останется и поддержка моло-
дых педагогов, и ипотека для 
отличников под 1%. Основная 
задача, подчеркнул глава ре-
гиона, – пригласить работать в 
Ростовскую область педагогов и 
медиков. Повышение зарплаты в 
2024-м коснется 169 тысяч бюд-
жетников.

Проблемы мелкие,  
но болезненные

Звонок из Мечетинской касался 
моста, который не ремонтировал-
ся уже 10 лет, несмотря на прось-
бы жителей станицы. Губернатор 
сообщил, что он в курсе пробле-
мы: поставлена задача завершить 
ремонт этого объекта до конца 
года. Необходимые материалы 
приобретены, на работы запла-
нировано выделение бюджетных 
и внебюджетных средств.

Глава региона также пообещал 
помощь жителям дома на Орби-
тальной Ворошиловского района 
донской столицы, где рядом с 
детской площадкой в болоте (!) 
растет камыш, что способствует 
обитанию там змей и крыс. По-
ручение навести порядок будет 
дано незамедлительно, сказал 
Василий Юрьевич.

Воп рос из села Новиковка 
Куйбышевского района касался 
нового детского садика, который 
недостроил подрядчик. Средства 
для садика в бюджете найдем, 
уверен губернатор: такие учреж-
дения нужны во всех населенных 
пунктах.

Истинные ценности
В Ростове-на-Дону открылись 

две школы креативных индустрий. 
Василий Голубев уточнил, что эти 
площадки, созданные для школь-
ников благодаря федеральному 
проекту «Придумано в России», 
будут способствовать развитию 
человеческого капитала. По сути, 
эти учреждения дополнительного 
образования поспособствуют под-
готовке к творческим профессиям 
со своими студиями анимации, 
дизайна, звукорежиссуры и так 
далее. В проект вложены и регио-
нальные средства – всего 120 млн 
рублей. В 2024 году такая же школа 
появится в Волгодонске. Подобный 
формат образования соответствует 
образу мышления ребят.

А что касается новогодних тра-
диций, то самая лучшая, уверен 
губернатор, – встретиться под 
Новый год всей семьей, а также 
пообщаться с друзьями.

   АКЦЕНТЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Победа будет за нами 
 Российские бойцы мужественно исполняют свой во-
инский долг в зоне СВО и защищают страну от атак 
неонацистов. 

На всей линии соприкосновения ВС РФ ежедневно 
добиваются новых успехов. Эта победа, которая станет 
крупнейшей для России с 1945 года, куется трудом доб-
лестных военнослужащих нашей армии.

ВС РФ поразили место сбора командного состава так-
тических групп ВСУ. На купянском направлении наша 
армия отразила три атаки штурмовых групп противника 
в районе Синьковки. ВС РФ нанесли огневое поражение 
скоплениям живой силы ВСУ у Артемовского, Красного, 
Клещеевки, Андреевки, Курдюмовки, Марьинки. Киев-
ские боевики понесли потери на донецком направлении. 
Российские бойцы нанесли огневое поражение ВСУ на 
южнодонецком направлении и отразили атаку на запо-
рожском направлении.

Окно роста
 Владимир Путин выступил на пленарном заседа-
нии форума «Россия зовет!», рассказав об основных 
задачах российской экономики в области финансов 
и инвестиций. 

За два года наша страна доказала, что может выступить 
против самых сложных вызовов. Устойчивость страны 
дает всем гражданам чувство уверенности в завтрашнем 
дне. Экономика уже преодолела кризисные явления и пере-
шла к стадии роста. Россия успешно развивает отношения 
с надежными партнерами – будущими лидерами в эконо-
мике. Российский бизнес грамотно использует открывши-
еся возможности и «действует очень уверенно». Граждане 
видят, что у президента есть предельно четкий и при этом 
взвешенный, обдуманный план действий, с оптимизмом 
смотрят в будущее, понимая, что оно в надежных руках.

Ход на Восток
 Мировые издания активно обсуждают рабочий ви-
зит Владимира Путина в Саудовскую Аравию и ОАЭ. 

Саудовская газета Al-Riyadh указывает на то, что рос-
сийско-саудовские отношения являются стратегически-
ми и характеризуются взаимопониманием, совпадением 
взглядов по многим проблемам и схожими интересами. 
Bloomberg негодует: российский лидер отказался от 
участия в саммите БРИКС, а теперь его встречают на 
красной дорожке в двух крупнейших державах Персид-
ского залива. Wall Street Journal указывает, что теплый 
прием, оказанный Владимиру Путину, – это сигнал для 
Вашингтона, показывающий, что в регионе Персидского 
залива существует значительное разочарование реакцией 
США на ситуацию в секторе Газа.

Россия:  
взгляд в будущее
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Талисман для передовой
   ВОЛОНТЕРСТВО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В донской добровольческой мис-
сии, организованной «за ленточ-
ку» – на территорию ЛНР и ДНР, 
чтобы поддержать участников 
СВО, на минувшей неделе по-
участвовала журналист газеты 
«Молот».

Наша редакция передала по-
дарок бойцам добровольческого 
отряда «Барс 18 «Ростов». А по-
радовать бойцов, выполняющих 
задачи в зоне спецоперации, 
удалось благодаря гуманитар-
ной миссии, организованной под 
эгидой Ростовского реготделения 
«Единой России». В эту команду 
вошла журналист «Молота», по-
общавшаяся с добровольцами и 
мобилизованными, в том числе из 
Ростовской области, и вручившая 
им подарок.

Приветы домой  
и свежие новости

По понятным причинам доступ 
в интернет в зоне СВО ограничен. 
Но чтобы бойцы могли узнать 
свежие и разноплановые ново-
сти о жизни донского региона в 
целом и своей малой родины в 
частности, мы передали им но-
мера нашей газеты за последнюю 
неделю. А еще рассудили, что 
зимой не лишними будут чайный 
набор-ассорти и всевозможные 
сладости – конфеты, вафли, вру-
чив все это нашим ребятам. Ведь 
ни для кого не секрет, что любой 
гостинец дарит людям «за лен-
точкой» порцию позитива, укреп-
ляет их боевой дух, напоминает о 
том, что все они для своих сооте-
чественников и земляков уже, по 
сути, родные люди. О них беспо-
коятся, переживают и стремятся 
скрасить армейский быт.

Впрочем, как с настроением, 
так и с настроем у бойцов отряда 
«Барс 18 «Ростов» все оказалось 
в порядке. Команда волонтеров 
застала их за подготовкой ново-
бранцев.

Принимая нашу посылку, бой-
цы отвечали, что обязательно 
вернутся с победой, просили 
передать привет своим близким 
– в том числе, разумеется, в дон-
ском регионе и непосредственно 
в Ростове. Улыбались, остроумно 
шутили.

Автомобиль, продукты, 
аппаратура

Целью же волонтеров «Единой 
России» было передать масштаб-
ный и разноплановый груз. В част-
ности, для нужд добровольческого 
отряда «Барс 18 «Ростов» из дон-
ского региона отправили адапти-
рованный для перевозки раненых 
автомобиль УАЗ «буханку», его 
оснастили внутри специальными 
комфортными носилками, он пол-
ностью готов к работе. Также отря-
ду передали тепловизор и теплые 
носки. А боевому подразделению, 
в составе которого служат и мо-
билизованные из Ростовской об-
ласти, отвезли партию продуктов 
питания. Груз приобрели и сфор-
мировали силами трех депутатов 
Законодательного собрания Рос-
товской области из фракции «ЕР»: 
Владимира Срабонянца, Дениса 
Бурыки и Мурата Харцызова.

– Я участвую в гуманитарной 
миссии не в первый раз и обяза-
тельно буду помогать и в даль-
нейшем, – рассказал Денис Буры-
ка. – Сейчас мы привезли отряду 
«Барс 18 «Ростов» необходимый 
фронтовым медикам автомобиль, 
а также тепловизор. Кроме того, 
так получилось, что недавно ко 
мне обратилась азовчанка. Груп-
па мамочек из Азова и Азовского 
района вяжет носки для бойцов, 
участвующих в спецоперации, и 
от имени этой группы житель-
ница Азова попросила побыстрее 
доставить все это по назначению. 
Чтобы не откладывать, мы прихва-
тили с собой мешок этих носков, а 
еще носки, собранные в приемных 
партии. Передали ребятам, они 
очень обрадовались. Подарок – ко 
времени, так как температура уже 
опускается ниже нулевой отмет-
ки. А в подразделение, где есть 
и мобилизованные из Ростовской 
области, мы привезли продукты 
питания. Сейчас ребята отдыха-
ют после работы на передовой, и 
мы как раз смогли все им отдать. 
В целом же наши поездки очень 
удобны для бойцов, так как мы 
можем оперативно закрыть какие-
то их индивидуальные, точечные 
потребности. В ближайшее время 
навестим семьи определенных 
бойцов, выполним их просьбы.

А Мурат Харцызов отметил, что 
бросается в глаза настрой бойцов.

– Значимо и то, что мы увидели 
состояние ребят: их оптимизм, 
силу духа, решимость, смогли 
предметно пообщаться с ними. 
Они сказали, что пойдут до конца 
в выполнении поставленных задач. 
Мы будем и впредь помогать им 
всем, что в наших силах, – под-
черкнул Мурат Харцызов.

Командир третьей роты до-
бровольческого отряда «Барс 18 
«Ростов» от себя и от имени коман-
дования поблагодарил депутатов 
донского парламента, «Единую 
Россию».

– Мы признательны за помощь 
– за санитарную машину, кото-
рая будет использоваться для 
эвакуации раненых с передовой. 
Благодарим и за тепловизор, и за 
связанные теплые носки, за слад-
кие подарки, мы очень тронуты, 
– поделился он.

Сила доброго слова
А мобилизованный из Азов-

ского района с позывным «Чип» 
признался волонтерской команде, 
что даже каждая, казалось бы, ме-
лочь, доставленная «из-за ленты» 
– пара носков, шоколадка, неза-
мысловатый детский рисунок с 
простеньким сюжетом – радует 
бойцов, придает сил.

– Да каждому носочку, записке 
со словами напутствия солдат 
рад, – простодушно рассказал 
«Чип». – Многие подарки имеют 
практическую пользу. Но любой 
из них еще и просто дает стимул 
выжить, вернуться домой, греет 
душу. Мы храним все письма, 
детские подарки. Когда я ездил 
в отпуск, то отвез домой эти 
письма, присланные детьми, по-
дарки, игрушечки, елочки.

А заместитель атамана войско-
вого казачьего общества «Всеве-
ликое войско Донское» Сергея 
Бодрякова по работе с новыми 
регионами Иван Рысев, тоже 
вошедший в состав доброволь-
ческой команды, еще и передал 
«Чипу» трогательный сувенир 
от своего четырехлетнего сына 
– забавную мягкую игрушку, 
чтобы та стала его талисманом 
и везде берегла.

– Отряд «Барс 18 «Ростов» и 
подразделения, где служат моби-
лизованные из донского региона, 
Ростовская область регулярно 
поддерживает, а также направляет 
к ним гуманитарные миссии. Что 
касается отряда «Барс 18 «Ростов», 
доставляем казакам-добровольцам 
то, что никогда не будет лишним 
– например, дополнительные ос-
нащение и амуницию, спецобору-
дование, средства связи, приборы 
ночного видения, беспилотные 
летательные аппараты, – пояснил 
Иван Рысев. – Нашим мобилизо-
ванным стараемся передать ча-
стичку домашнего тепла, наиболее 
комфортные спальные мешки.

Окно в кварталы
   ПЕРСПЕКТИВЫ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

В Ростовской области создадут 
«единое цифровое окно» для со-
провождения проектов в сфере 
строительства.

– Новый сервис поможет инвес-
тору проверить возможность разме-
щения объекта на территории, – за-
явил губернатор Василий Голубев, 
оглашая инвестиционное послание.

Сейчас под реализацию мас-
штабных проектов стоимостью 
более 160 млрд рублей инвесторы 
в Ростовской области получают 
земельные участки без торгов. На 
эту господдержку в частности пре-
тендуют застройщики.

– При масштабном жилищном строительстве нуж-
но взвешенно подходить к наполнению территорий 
объектами для работы и жизни людей. Необходимо 
поддерживать инвесторов, готовых создавать не 
только новые жилые кварталы, но и современные про-
странства для бизнеса. С жилыми районами должны 
появляться и места приложения труда. Конечно, необ-
ходимо реализовывать в полном объеме и социальную 
составляющую, – отметил глава региона.

По его словам, обязанность создавать социальную 
инфраструктуру закрепят за застройщиками на зако-
нодательном уровне.

– Должны развиваться не только сфера торговли 
и услуг, но и инновационная инфраструктура: тех-
нопарки, например, в сфере IT-технологий, креа-

тивных индустрий. На эти цели также направлен 
и механизм комплексного развития территорий, 
который мы начали применять в регионе, – отметил 
губернатор.

Одним из таких примеров может стать «Новый Рос-
тов» – проект застройки территории экс-аэропорта 
на проспекте Шолохова. За 130 млрд рублей там пла-
нируется построить не только 1,5 млн кв. м жилья, 
но и школы, детские сады, поликлиники, объекты 
культуры и спорта, парки.

– Этот масштабный проект изменит облик донской 
столицы и даст мультипликативный эффект для раз-
вития не только этой территории, но и ряда других, 
– уверен Василий Голубев.

Специально для «Нового Ростова» строят канали-
зационный коллектор № 62. Он будет работать на 
существующие и будущие микрорайоны донской 
столицы. 

Комплексный подход будут применять и на уже 
застроенных территориях в муниципалитетах. В эти 
проекты будут приглашать не только местных, но и 
сторонних инвесторов.

Тревожное утро  
в школе

Новый взгляд

   ПОСТ УПОК

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В преддверии Дня Конституции 
и в канун Дня Героев Отечества 
губернатор Василий Голубев на-
градил 45 заслуженных жите-
лей Ростовской области.

В числе наг раж денны х – 
Василий Зейбель, предотвратив-
ший вооруженное нападение в 
школе хутора Красный Десант 
Неклиновского района. За стой-
кость и мужество ему вручена об-
ластная медаль Алексея Береста.

– В армии я занимался бое-
выми искусствами, прошло 40 
лет, и применить свои навыки на 
«гражданке» пришлось только 
сейчас, – рассказал Василий Зей-
бель «Молоту».

Утром 11 сентября Василий 
Эдуардович привел в школу внуч-

ку-первоклассницу и оказался 
в эпицентре событий. Когда в 
школьном вестибюле появился 
подросток в маске, все восприня-
ли это как глупую шутку. Однако 
ученик неожиданно набросился с 
ножом на молоденькую учитель-
ницу и вахтершу. Василий Эду-
ардович не испугался и, пытаясь 
остановить сопротивляющегося 
мальчишку, вырвал у него нож. 
Пока шла борьба, несколько 
школьников, находившихся в это 
время в вестибюле, успели выско-
чить на улицу.

Неделю Зейбель лежал в реа-
нимации. Врачи насчитали пять 
ножевых ранений в спину, было 
пробито легкое. К счастью, опера-
ция прошла успешно. Школьники 
тогда навестили своего защит-
ника в больнице и вручили свою 
награду – плакат с изображением 
Василия Эдуардовича и детей с 
воздушными шарами. Подписали 
так: «Дедушка Вася, спасибо!».

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

Ежегодный объем средств для реализации губернаторского  проекта 
поддержки местных инициатив «Сделаем вместе» будет увеличен 
на 100 млн рублей.

Речь об этом шла на заседании комитета Заксобрания региона по 
образованию, науке, культуре и информационной политике. По-
вестка дня вышла насыщенной, депутаты обсудили несколько зако-
нопроектов, которые будут  рассмотрены 
на очередном заседании.

   Как только разрешили медики, школьники и любимая внучка-
первоклассница навестили своего защитника в больнице
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Требуются инженеры
На Дону будут продолжать заниматься подготовкой инженерных кадров.
Новое инженерное образование как инструмент научно-технологического раз-
вития региона и суверенитета России стало основной темой заседания попе-
чительского совета ДГТУ. Было отмечено, что продолжится софинансирование 
передовой инженерной школы ДГТУ, которая создана в партнерстве с флагма-
ном отечественного машиностроения – компанией «Ростсельмаш».
По словам первого заместителя губернатора Ростовской области Игоря Гусь-
кова, сегодня ДГТУ на 80% обеспечивает кадровые потребности региона в ква-
лифицированных специалистах в сферах АПК, строительства, IT. Вуз являет-
ся оператором межрегионального Научно-образовательного центра мирового 
уровня юга России, участником федеральной программы «Приоритет-2030», ре-
ализует федеральный проект «Передовые инженерные школы». В приоритете 
программы развития ДГТУ до 2030 года – отраслевое лидерство в АПК и круп-
ном машиностроении.

факт

При проектировании автодорог будут учитывать 
интересы инвесторов – собственников земли.

– Хотелось бы отметить поправ-
ки в законе «Об инициативных 
проектах». Думаю, что многим 
он знаком как губернаторский 
проект поддержки местных ини-
циатив «Сделаем вместе», – под-
черкнула заместитель председа-
теля Заксобрания – глава коми-
тета по образованию, науке, куль-
туре и информационной политике 
Светлана Мананкина.

Напомним, инициатива, победившая на конкурсном отборе, 
имеет право на получение 2 млн рублей из областного бюджета 
для своей реализации. Закон был принят в 2019 году, с тех пор эта 
денежная сумма не менялась.

– Мы поняли, что объем средств на реализацию каждого 
проекта в среднем составляет около 80% из областного бюд-
жета, остальное – либо инициативные платежи, либо вклад 
муниципалитетов. Из-за инфляции данный объем субсидий 
стал недостаточным для воплощения каких-то задумок, – от-
метила Светлана Мананкина. – Было принято решение внести 
изменения в закон. В следующем году у нас стартует очередной 
конкурсный отбор, и победившие инициативы будут реали-
зованы в 2025-м. Общий объем средств вырастет на 100 млн 
рублей и составит полмиллиарда.

Также на заседании комитета депутаты обсудили состояние сфе-
ры культуры в Ростовской области: проблемы и направления раз-
вития. Согласно информации, представленной региональным ми-
нистром культуры Анной Дмитриевой, в 2023 году был проведен 
цикл масштабных мероприятий, связанных с годом, посвященным 
80-летию освобождения Ростовской области от немецко-фашист-
ских захватчиков, c Годом педагога и наставника, 270-летием со 
дня рождения атамана Матвея Платова, празднованием 150-летия 
со дня рождения Сергея Рахманинова.

факт

Депутаты и волонтеры Ростовско-
го регионального отделения «Еди-
ной России» систематически до-
ставляют гуманитарные и другие 
необходимые грузы в новые ре-
гионы РФ и участникам СВО. Речь 
идет о помощи военнослужащим, 
школам и библиотекам, прифрон-
товым больницам. Содействие 
в сборе и доставке грузов оказы-
вают облправительство и регио-
нальный штаб #МыВместе.

    «Редакция «Молота» тоже внесла свою лепту в эту акцию помощи, журналист нашего издания вручила 
свежие номера газеты и сладкие подарки

   Волонтеры гуманитарной миссии «ЕР» передали бойцам «буханку»,  
которая будет использоваться для эвакуации раненых с передовой
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новости

с Еленой
Бондаренко

Таксисты заедут за полисом
Банк России предложил снизить на 20% минимальную границу тариф-
ного коридора по обязательному страхованию гражданской ответ-
ственности перевозчиков (ОСГОП). Этот полис станет обязательным 
для таксистов с 1 сентября 2024 года.
– Введение для такси такого обязательного вида страхования повы-
шает финансовую защищенность пассажиров: выплата за причинение 
вреда здоровью при перевозке будет начисляться в пределах лимита 
в 2 млн рублей, – отметили в Банке России.
Базовый тариф для расчета стоимости полиса ОСГОП для каждого кон-
кретного страхователя страховщики будут определять в зависимости 
от его индивидуального риск-профиля в пределах установленного ре-
гулятором коридора.

В строю
Уровень занятости населения в Ростовской области оста-
ется одним из высоких в ЮФО, сообщили в Ростовстате. 
По последним данным, имеющимся за август, сентябрь 
и октябрь, он составляет 61,2%. За год численность заня-
тых граждан в донской экономике выросла на 4,5%.
– По сравнению с показателем годичной давности об-
щая численность безработных в Ростовской области сни-
зилась на 12,3%. Уровень общей безработицы на Дону со-
храняется на низком уровне – 3%, – подчеркнули в ста-
тистическом ведомстве.
Добавим, что на сайте Управления государственной 
службы занятости населения Ростовской области регу-
лярно публикуют вакансии предприятий приоритетных 
отраслей экономики.

ЭКОНОМИКА
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Оливье  
под вопросом

По зелёному своду

– Прим. ред.). Уже есть 
информация по провер-
ке цен на мясо курицы. 
Именно на региональном 
уровне нарушений не вы-
явлено. ФАС России будет 
оценивать ситуацию на 
федеральном уровне, – до-
бавили в донском УФАС.

Как стало известно «Мо-
лоту», проверки продол-
жаются по всей стране.

По данным Ростовстата 
на 4 декабря, десяток ку-
риных яиц в Ростовской 
области в среднем продают 
за 120,06 рубля. В донской 
столице их реализуют в 
среднем за 118,20 рубля, а 
в Таганроге – за 124,77. Де-
шевле всего сейчас десяток 
куриных яиц стоит в Волго-
донске (111,96 рубля).

– Набор продуктов на 
салат оливье в России по-
дорожал на 7,7% по срав-
нению с 2022 годом. По 
итогам ноября текущего 
года наибольший вклад 
в рост цен на продукты 
для салата внесли яйца, 
морковь и зелень.  При 
этом цена майонеза даже 
немного снизилась, – зая-
вили аналитики ресурса, 
созданного для монито-
ринга покупательской ак-
тивности и предпочтений 
россиян.

Эксперты добавили, что 
жители нашей ст раны, 
покупая продукты к празд-
ничному столу, как прави-
ло, не экономят, стараясь 
выбирать более качествен-
ные ингредиенты.

ботникам и обществу), и 
«зеленый кодекс» призван 
объединить их для обмена 
опытом и выработки новых 
стандартов.

Заместитель министра 
природных ресурсов и эко-
логии Ростовской области 
Алла Кушнарева вырази-
ла уверенность в том, что 
круг предприятий, готовых 
в добровольном порядке 
исполнять все природоох-
ранные требования, будет 
расширяться.

– Важно, чтобы эта ини-
циатива набирала силу и 
«зеленый кодекс» стал объ-
единяющим не только для 
компаний, которые активно 
участвуют в экологической 
повестке региона, но и для 
тех, кто пока не проявил 
интереса к мероприятиям, 
направленным на сохране-
ние природы, – подчеркнула 
Алла Кушнарева.

   СИТ УАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Проверка обоснованности 
роста цен на куриные яйца 
должна завершиться к кон-
цу этой недели, сообщи-
ли «Молоту» в ростовском 
управлении Федеральной 
антимонопольной службы 
(ФАС).

Специалисты ведомства 
непосредственно на пти-
цефабрики не выезжали, 
а запросили для изучения 
документы.

– Мы отслеживаем всю 
цепочку от производителя 
до конечной реализации, 
то есть проверяем, что 
происходило с ценами у 
оптовиков и у посредни-
ков. Чтобы понять, на ка-
ком этапе были повышены 
цены и, самое главное, по-
чему, – объяснил нашему 
изданию представитель 
ФАС.

В случае выявления при-
знаков нарушения антимо-
нопольного законодатель-
ства, например сговора, 
будут приняты соответ-
ствующие меры антимо-
нопольного реагирования.

– Скорее всего, для пред-
приятия это будет оборот-
ный штраф (используется 
в антимонопольной сфере, 
например при нарушении 
закона о конку ренции. 
Размер штрафа зависит 
от вы ру чк и компании. 

   ТЕНДЕНЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Ведущие донские пред-
приятия впервые подписа-
ли «зеленый кодекс».

Как рассказали «Молоту» 
в Торгово-промышленной 
палате Ростовской области, 
«зеленый кодекс» – это свод 
добровольных принципов 
экологически ответствен-
ного ведения предпринима-
тельства. Сначала его при-
няли в Санкт-Петербурге, 
потом в Липецкой и Ниже-
городской областях. Теперь 
он действует и на Дону.

– Подписав кодекс, мы 
хотим подтвердить свои 
обязательства по снижению 
воздействия на окружаю-
щую среду и внедрению 
самых передовых техноло-
гических решений в этой 
сфере, – отметил директор 
табачной фабрики в Рос-
тове-на-Дону Александр 
Соломахин.

По словам вице-прези-
дента ТПП Ростовской об-
ласти Светланы Абдула-
зизовой, все больше ком-
паний готовы трансформи-
роваться в соответствии с 
ESG-повесткой (стратеги-
ей ведения бизнеса, под-
разумевающей бережное 
отношение к природе, ра-

ми, приезжающими из новых тер-
риторий, и военными, которым 
предоставили короткие отпуска. 
Наша задача – удовлетворить их 
потребность в комфорте и раз-
влечениях, – добавила Карина 
Шатворян.

Новые возможности для отдыха 
появятся в следующем году, ког-
да по Дону начнут курсировать 
«Валдаи».

– «Валдай» – это только пер-
вый шаг. Наша задача – помимо 
реки использовать еще и море, по 
новым маршрутам будут ходить 
«Метеоры». Одной из остановок 
станет Таганрог, где уже создали 
инфраструктуру – плавучий при-
чал, который в этом году принял 
три крупных теплохода. Их встре-
чали со специальными турами. 
Важно, чтобы у людей появилось 
желание вернуться в наш регион, 
– рассказал «Молоту» Александр 
Скрябин.
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Добро пожаловать

В этом году в Ростовскую об-
ласть чаще всего приезжали ту-
ристы из Краснодарского края, 
Москвы, Московской области, 
Ставропольского края, Воронежа 
и Санкт-Петербурга. Погостить 
на Дону прибывали и иностранцы.

– По последним данным, наш 
регион в этом году посетили 
400 тысяч зарубежных туристов. 
Речь идет о гражданах таких 
стран, как Белоруссия, Армения, 
Узбекистан и Таджикистан, – 
уточнила директор региональ-
ного агентства по туризму и де-
ловым коммуникациям Татьяна 
Горяйнова.

По словам главы представитель-
ства Федерации рестораторов и 
отельеров в Ростовской области 
Карины Шатворян, в этом списке 
есть еще и граждане Турции и 
Китая.

– Сейчас наши гости в основном 
с Востока. Турист, конечно, изме-
нился. Если раньше иностранные 
граждане составляли около 30% от 
общего числа гостей, то сейчас их 
насчитывается 10–15%. При этом 
наблюдается прирост россиян, они 
ищут замену заграничным турам. 
И самое главное, что они приез-
жают в Ростовскую область не 
только в праздничные дни, сейчас 
востребованы туры выходного дня, 
– обозначила тенденцию Карина 
Шатворян.

Туристы ищут возможность пе-
резагрузиться с вечера пятницы 
вплоть до вечера воскресенья.

Летом на Дону загрузка в отелях 
была стопроцентной (речь идет о 
гостиницах категорий 3 и 4 звезды).

– На пятизвездочные отели спрос 
был поменьше. По гостиницам 
других категорий официальной 
статистики нет, однако они были 
самыми востребованными людь-

Все дороги ведут на Дон

Здоровые аппетиты

   Повышенный спрос на органическую продукцию прогнозируется 
среди молодого поколения

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Сейчас на прилавках магази-
нов, рынков и в рекламе про-
дукции активно используют-

ся слова «био», «эко», «зеленый», 
«органик». С 1 сентября 2024 года 
вступит в силу федеральный за-
кон, запрещающий производите-
лям использовать такие опреде-
ления на упаковке без сертифика-
та соответствия.

Та самая рожь
Новые правила нужны прежде 

всего для того, чтобы не вводить в 
заблуждение потребителей. Товаров, 
действительно полученных методом 
органического производства, сейчас 
в Ростовской области, да и в целом в 
нашей стране, совсем не так много.

– Пока доля органической сель-
хозпродукции на продовольствен-
ном рынке России, как и на миро-
вом, составляет меньше 1%, – кон-
статировала заместитель министра 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Ростовской области Елена 
Толмосова.

Органическое производство на 
Дону развивают только 10 пред-
приятий, и лишь три фермера 
получили заветные сертификаты. 
Среди них выделяется глава кре-
стьянско-фермерского хозяйства 
из Неклиновского района. В своих 
полях на площади 400 га он вы-
ращивает рожь, полбу, красную и 
зеленую чечевицу, спельту, пшено, 
нут, а также коричневый и белый 
лен. Здесь уже налажено производ-
ство хлеба, хлопьев, круп и органи-
ческого яйца.

– По итогам прошлого года глава 
КФХ реализовал органической про-
дукции на сумму 11,74 млн рублей, 
– уточнила Елена Толмосова.

В Куйбышевском и Егорлыкском 
районах результаты пока скромнее. 
Аграрии развивают органическое 
производство озимой пшеницы 
на площадях 67,3 и 40 га соот-
ветственно. Как стало известно 
«Молоту», сейчас в переходном пе-
риоде к органическому производ-
ству под контролем специалистов 
находятся семь хозяйств. Под это 
дело они отдали около 303 га земли.

– В 2024–2025 годах предстоит 
получить сертификаты на производ-
ство органической кукурузы, озимой 
пшеницы, подсолнечника и ярового 
ячменя. Планируемый годовой объ-
ем производства кукурузы – 200 т, 
озимой пшеницы – 895 т, подсолнеч-
ника – 50 т, ярового ячменя – 361 т, 
– рассказала Елена Толмосова.

От гектаров  
до миллиардов

В специальной стратегии, при-
нятой на федеральном уровне, 
уже сделана ставка на развитие 
внутреннего рынка органической 
сельхозпродукции. Так, к 2030 
году в нашей стране он должен 
вырасти до 114,5 млрд рублей. 
Для сравнения: в 2021 году пока-
затель составлял лишь 9,1 млрд 
рублей.

– Если в 2021 году динамика 
производства выросла на 13,3% 
по сравнению с 2020-м, то к 2030 
году ежегодный прирост должен 
составить уже 20,7%. Должен 
увеличиться и объем потребле-
ния органической продукции. По 
сравнению с 2021-м в 2030 году 
он должен вырасти более чем в 
шесть раз – до 149,8 млрд рублей, 
– уточнила Елена Толмосова.

По словам заместителя предсе-
дателя Заксобрания Ростовской 
области – главы комитета по 
аграрной политике Вячеслава 
Василенко, экологически чистая 
продукция в последнее время 
становится все более востребо-
ванной.

– Поэтому наращивание объ-
емов ее выпуска, увеличение 
количества фермеров, занимаю-
щихся органическим земледели-
ем, – это важный аспект работы 
как для министерства сельского 
хозяйства, так и для нас, законо-
дателей, – отметил вице-спикер 
донского парламента, общаясь с 
журналистами.

Он уверен, что необходимо по-
ощрять производителей, которые 
решили выпускать экологически 
чистую продукцию. Первые шаги 
уже предприняты.

– С этого года предприятия 
агропромышленного комплекса 
вправе возместить 95% факти-
ческих затрат, понесенных на 
сертификацию производства пи-
щевой органической продукции. 
Также прорабатывается вопрос 

предоставления субсидии таким 
сельхозтоваропроизводителям по 
ставке на 1 га площади, – отметил 
Вячеслав Василенко.

Ниша – просто мёд
Как рассказал «Молоту» учре-

дитель Национального аграрного 
агентства Александр Гавриленко, 
господдержка постепенно ра-
стущей отрасли действительно 
необходима.

– Отрасль объективно растет, 
и очень важно, что государство 
отрегулировало эту сферу, появи-
лись специальная маркировка и 
закон. Безусловно, это облегчит 
производителям сбыт. При этом 
молодежь активнее всего следит 
за своим здоровьем и за мировы-
ми трендами, поэтому спрос со 
стороны нового поколения будет 
выше, чем сейчас, – уверен Алек-
сандр Гавриленко.

Отдельная ниша, по его мне-
нию, – поставки органической 
продукции за границу. По дан-
ным регионального минсель-
хозпрода, приоритетным рынком 
является Китай.

– Российские производители 
готовы поставлять на китайский 
рынок кукурузу, соевые бобы, ке-
дровый орех. Также большим экс-
портным потенциалом обладают 
ячмень, замороженные ягоды, 
мед и орехи. Помимо Китая наши 
органические продукты должны 
найти свою нишу на рынках го-
сударств Персидского залива, 
Юго-Восточной Азии и стран 
ближнего зарубежья, – уточнила 
Елена Толмосова.
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Ближе к нулю
С 1 мая 2024 года население 

сможет без комиссий переводить 
деньги между своими счетами в 
разных банках.

– В поправках к Федеральному 
закону «О банках и банковской 
деятельности» было учтено одно 
из наших предложений на эту 
тему. Следующий шаг – отме-
нить или ограничить банковские 
комиссии при оплате счетов за 
жилищно-коммунальные услуги, 
– сообщил глава комитета донско-
го парламента по экономической 
политике Игорь Бураков.

Ежегодно россияне совершают 
примерно 7 млрд банковских пе-
реводов на сумму около 40 трлн 
рублей. Депутат Заксобрания 
считает, что такой масштаб и 
цифровые технологии позволяют 
постепенно снижать себестои-
мость каждой отдельной бан-
ковской операции практически 
до нуля.

Заводов много  
не бывает

На «Ростсельмаше» начали 
проектировать будущий литей-
ный завод.

По словам генерального дирек-
тора комбайнового завода Валерия 
Мальцева, он будет обеспечивать 
корпусными деталями все произ-
водство.

– Запуск завода запланирован 
на конец 2025-го – начало 2026 
года. В следующем году мы от-
кроем современный испытатель-
ный полигон, который отвечает 
всем мировым т ребовани ям. 
Длина трассы – почти 900 м. 
Общая площадь – 140 тыс. кв. м. 
Там будут испытываться все виды 
техники: комбайны, тракторы, 
– сообщил Валерий Мальцев на 
заседании попечительского со-
вета ДГТУ.

Сейчас завершается строитель-
ство тракторного завода, способ-
ного ежегодно выпускать 5000 
единиц самоходной техники. За-
пуск завода запланирован на конец 
февраля 2024 года.

Тюльпаны на связи
В этом году 5000 жителей не-

больших сел и хуторов Ростов-
ской области получили доступ 
к качественным услугам связи.

Устойчивый мобильный ин-
тернет стал доступен в хуторе 
Рожке Неклиновского района, по-
селке Тимирязевском Азовского 
района, хуторе Шебалине и селе 
Тюльпаны Заветинского района, 
хуторе Присальском Дубовского 
района, поселке Новопривольном 
Ремонтненского района, слободе 
Нижненагольной Миллеровского 
района. В каждом из семи населен-
ных пунктов, которые получили 
доступ к Сети, проживают от 500 
до 1000 человек.

– В условиях цифровизации 
большое значение имеет наличие 
доступа к стабильной голосовой 
связи и высокоскоростному мо-
бильному интернету. Особенно 
важны услуги мобильных опе-
раторов для жителей небольших 
населенных пунктов, удаленных 
от районных центров, – отметил 
министр цифрового развития, 
информационных технологий и 
связи Ростовской области Евгений 
Полуянов.

Курица теряет место
В России в структуре потреб-

ления мяса свинина впервые 
приблизилась к курятине и в 
следующем году поборется с ней 
за первое место.

– В этом году животноводы в 
нашей стране показали отличные 
результаты, которые закономерно 
отразились на питании россиян. 
Ожидаемый уровень потребления 
мяса по итогам года превысит 
80 кг на человека, а в 2024-м – 
минимум 83 кг, – сообщил руко-
водитель Центра отраслевой экс-
пертизы Россельхозбанка Андрей 
Дальнов.

Он полагает, что курятина и 
свинина будут делить первенство 
как наиболее привычные потреби-
телю источники животного белка. 
Третье место останется за говя-
диной, за которой расположатся 
индюшатина, баранина, утятина и 
крольчатина.

факт

Предприятия, подпи-
савшие «зеленый ко-
декс», не только обязу-
ются строго следовать 
экологическому зако-
нодательству, но и бе-
рут на себя повышенные 
обязательства в сфере 
охраны труда своих со-
трудников и окружаю-
щей среды.
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   По данным аналитиков, за год десяток яиц в России 
стал дороже на 25%

кстати

Эксперты отмечают, что для 
спроса необходимо сбаланси-
рованное ценообразование. 
Если разница в ценах на тра-
диционные и органические 
продукты останется в преде-
лах 15–30%, то целевой сег-
мент потребителей органиче-
ской продукции значительно 
расширится за счет массово-
го покупателя, который будет 
готов переплачивать опреде-
ленные суммы за более каче-
ственное продовольствие.

факт

Для развития производства  
органической продукции важ-
но, чтобы в полях длительное 
время не применялись пести-
циды и агрохимикаты.
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10. Егорлыкский район
В станице Егорлыкской отремонтировали фасад и кровлю здания любимого 
местными жителями районного историко-краеведческого музея. Для при-
ведения здания в порядок из региональной казны выделили свыше 1,1 млн 
рублей, из районного бюджета – 72,2 тысячи рублей.

11. Зерноградский район
На финишной прямой капремонт внутрипоселковой автодороги на улице 
Молодежной в хуторе Большая Таловая, ее протяженность – 180 м. Кроме 
того, вдоль дороги обустраивают тротуар. Поставить в работах точку долж-
ны до конца года.

12. Красносулинский район
Автобус на 22 посадочных места прибыл в среднюю школу № 6, им заменят 
прежний, старый транспорт. Новый школьный автобус соответствует всем тре-
бованиям безопасности дорожного движения при перевозке детей. Учебное 
заведение получило его по федеральной программе «Школьный автобус».

13. Матвеево-Курганский район
Для Анастасиевской амбулатории за счет спонсорской помощи СПК колхоза 
«Родина» приобрели стоматологическую установку. Ее стоимость – 158 ты-
сяч рублей.

14. Орловский район
Районный молодежный форум «Время возможностей» проведут 15 декабря 

в поселке Орловском. В нем поучаствуют инициативные школьники, учащи-
еся местного кадетского корпуса, студенты Пролетарского аграрно-тех-

нологического техникума и волонтеры центра «Дари добро». В програм-
ме форума – пленарное заседание и 
четыре тематические дискуссионные 
площадки.

15. Пролетарский район
Районный молодежный конкурс 
«Снегурочка-2023» проведут 22 де-
кабря. Поучаствовать в нем смогут 
жительницы района в возрасте от 15 

до 19 лет.

16. Усть-Донецкий район
Завершается ремонт здания сельского Дома 
культуры в станице Мелиховской, облагора-
живают здание по госпрограмме «Развитие 
культуры и туризма». На ремонт было потра-

чено около 12 млн рублей. В здании выпол-
нили внутреннюю отделку помещений, заме-

нили электропроводку, систему отопления и 
деревянные оконные рамы на современные пласти-

ковые, установили новые газовые котлы.

   Арктические будни запечатлел капитан атомного 
ледокола «50 лет Победы» Дмитрий Лобусов

   Ростовские школьники поддерживают бойцов СВО словом и делом

Зимний вечер в море Лаптевых
   ФОТОФАКТ

Громадные айсберги, таинственная земля 
Франца- Иосифа с ее обитателями – моржами 
и белыми медведями, караван ледоколов, пре-
одолевающих тяжелые льды, – весь этот фан-
тастический мир Северного полюса можно уви-
деть на выставке «Арктика».
В экспозиции, которая представлена в Дон-
ской публичной библиотеке, завораживает 
не только суровая красота Севера, но и будни 
атомных ледоколов, например, проводки су-
дов по Северному морскому пути. А запечатлел 
их капитан атомного ледокола «50 лет Побе-
ды» Дмитрий Лобусов, побывавший на Север-
ном полюсе уже более 50 раз. Рабочие момен-
ты и романтика присутствуют практически на 
всех фотографиях, и их названия говорят сами 
за себя: «Зимний вечер в море Лаптевых», «Ка-
раван идет». Интересно, что во время пути ка-
питан не только фотографирует, но и ведет 
«Живой журнал», описывая природу и ледовые 
приключения.
До недавнего времени «50 лет Победы» был 
самым мощным атомным ледоколом в мире. 
Это усовершенствованный проект всех преды-
дущих версий атомных ледоколов. Еще важный 
момент: ледокол – экологичный вид транс-
порта, у него нет выхлопа и он не загрязня-
ет ни воздух, ни воду. Мусор, продукты жизне-
деятельности утилизируются, а не спускают-
ся за борт.
Ледокол возит туристов и вот уже несколько 
лет выполняет «детские рейсы», когда в экспе-
дицию отправляются школьники из всех угол-
ков страны – победители разных научных 
олимпиад. Один из наиболее частых вопросов, 
которые слышит капитан и члены экипажа: «А 
скоро мы увидим белых медведей?». Одно дело 
такой зверь – в зоопарке, даже и в просторном 
вольере с бассейном, и совсем другое – в суро-
вых льдах Арктики на свободе.
Интересно, что если медведи и моржи не уходят 
вовремя, судно объезжает животных. Кстати, 
рыба слышит его движение на большом расстоя-
нии и заранее покидает опасное место. А вот 
что капитан Лобусов рассказал про медведей:
«Шли по старому каналу в Карском море. Весна 
была. И такая уже полынья в канале образова-
лась. Там медведь плескался. А нам либо раз-
вязываться, чтобы выйти из канала, − время по-
тратить, потом опять привязываться. И вот 40 
минут мы, четыре «парохода» в общей сложно-
сти, стояли и ждали, когда он уйдет. Он наку-
пался и ушел».
Во время экспедиции туристы иногда спускают-
ся на лед, и тогда тоже есть вероятность встре-
тить мишек. Но команда наблюдает за обста-
новкой и, заметив гостей еще на дальних под-
ступах, оперативно эвакуирует пассажиров об-
ратно на борт.
В августе этого года участницей экспедиции на 
Северный полюс стала менеджер по развитию 
Информационного центра по атомной энергии 
Ростова-на-Дону Татьяна Пахомова. Это был 
как раз «детский рейс», и среди одаренных 
российских школьников был старшеклассник из 
Ростова, победитель математических олимпиад 
Евгений Ковалев.

1. Азов
Первая в городе модельная библиотека начнет работать во второй поло-
вине декабря. Ее создали на базе Центральной детской библиотеки Азо-
ва им. А.П. Чехова на улице Московской, 31. Ремонтные работы позади. Новое 
библиотечное пространство оснастили интерактивными полом и столом, новой 
мебелью, мультимедийными панелями, граффити-стеной для рисования, циф-
ровым синтезатором.

2. Волгодонск
Областные состязания на Кубок Деда Мороза по рукопашному бою 
проведут в городе 23 и 24 декабря. Планируется, что в соревнованиях 
поучаствуют около 130 человек.

3. Гуково
Городскую елку откроют 20 декабря представлением «Пусть празд-
ник всем подарит чудо». Ребята смогут вместе с Дедом Морозом, Снегу-
рочкой и другими сказочными персонажами поучаствовать в играх и ув-
лекательных конкурсах, спеть и станцевать. А потом Дед Мороз по сло-
жившейся традиции зажжет на елке огоньки.

4. Зверево
Акцию «Знак Z» в поддержку российской армии проведут в городе 
18 декабря.

5. Новочеркасск
В городе приводят в порядок систему во-
доснабжения на улице Ефремова, где 
жители измучены коммунальны-
ми авариями. Как сообщили в гор-
администрации, сейчас изношен-
ную водопроводную трубу меня-
ют на новую. Заменить предсто-
ит свыше 400 м трубы диаметром 
100 мм, кроме того, реконструи-
руют 15 колодцев и обустро-
ят три новых. В целом на строи-
тельство и реконструкцию объ-
ектов водоснабжения и водо-
отведения выделен заем Фон-
да развития территорий на сумму 
свыше 374 млн рублей.

6. Ростов-на-Дону
Выставке-конкурсу «Арт-елка – 2024» дадут старт в Донской публичной биб-
лиотеке 21 декабря. Чтобы побиться за победу, нужно представить работу в од-
ной из номинаций: «Новогодний арт-объект «Елка», «Новогодняя и рождествен-
ская открытка», «Карнавальная маска», «Елочная игрушка», «Новогодний анимаци-
онный ролик» и «Арт-елочка». Заявки принимают онлайн до 15 декабря включительно.

7. Шахты
В орбиту широких ярмарочных гуляний «Заходи народ, на пороге Новый год!» 22 декабря попадет го-
родской Александровский парк. Шахтинцев и гостей города будут ждать вокальные и танцевальные 
выступления лучших городских коллективов.

8. Белокалитвинский район
Голубинская казачья школа Белокалитвинского района стала победителем II этапа всероссийского конкурса 
«Лучший казачий класс». Испытания проходили в онлайн-формате в течение месяца, в них поучаствовали 214 
команд из 19 регионов РФ. Победителей и призеров финального этапа всероссийского конкурса «Лучший ка-
зачий класс» определят 15 декабря.

9. Верхнедонской район
В Южном микрорайоне станицы Казанской завершено строительство внутрипоселковых автомобильных до-
рог. Общая протяженность построенных дорог – 3210 м, общая протяженность тротуаров – 4046 м.

− Наше путешествие длилось девять дней, и мне все 
время казалось, что я нахожусь в фантастическом 
мире. Как будто попала на киносъемку, так вокруг 
было нереально красиво и завораживающе, особенно 
огромные айсберги. А вот животные не попадались. 
Но на обратном пути наш капитан взял курс на Землю 
Франца Иосифа, где обитатели Арктики живут целы-
ми колониями, и мы пробыли там целый день. Видели 
птичьи базары, моржей и белых медведей. Не каж-
дое судно имеет право там идти. Кроме того, что на 
архипелаге множество животных, здесь еще и боль-
шое количество островов, мимо которых нужно вир-
туозно лавировать. Но наш капитан Дмитрий Лобусов 
считается одним из опытнейших, − рассказывает Та-
тьяна Пахомова.

Автор: Ирина Варламова. Фото автора.

Доблестным воинам Отечества
   ПИСЬМА

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media 
Фото: школа № 92 Ростова-на-Дону

12 декабря в стране отмечается 
юбилейная дата – 30 лет со дня 
принятия российской Конститу-
ции – основного закона страны.

Статья № 59 Конституции РФ 
говорит о том, что защита Оте-
чества является долгом и обя-
занностью гражданина страны. 
Ученики 7-го класса «Б» школы 
№ 92 Ростова-на-Дону с углуб-
ленным изучением математики 
и их родители под чутким на-
чалом классного руководителя 
Натальи Звягинцевой в течение 
почти полутора лет передают 
бойцам СВО на фронт гумани-
тарную помощь: окопные све-
чи, продукты питания, шпри-
цы, бинты, марлевые отрезы и 
много другого. А в преддверии 
Дня Конституции семикласс-
ники обратились к военнослу-
жащим, участвующим в специ-
альной военной операции.

 «Дорогие наши бойцы, хотим поблагодарить вас за отвагу, 
смелость, верность Отечеству и желание защищать Родину 
и всех нас. Только благодаря вашим усилиям и упорству мы 
можем жить под мирным небом, не бояться спать по ночам и 
радоваться жизни. Спасибо за ваш героический подвиг и муже-
ство. Мы верим в вас. Поскорее возвращайтесь домой целыми 
и невредимыми». 

Софья Чаленко, Лев Гаевский

 «Дорогие солдаты, вы защищаете нас днем и ночью, сражае-
тесь за нас. Большое спасибо за то, что вы рядом с нами. Поско-
рее возвращайтесь домой к своим семьям». 

Тимофей Цыбулин

 «Здравствуй, солдат Рос-
сии! Хочу поблагодарить 
тебя за нелегкую службу, 
за то, что защищаешь нашу 
Родину и стоишь на стра-
же мира. От тебя зависят 
спокойствие и мир над головами всех граждан 
России. Мои прадедушки защищали нашу Родину 
в годы Великой Отечественной войны. Я всегда 
гордился ими, а сейчас горжусь каждым нашим 
солдатом, который участвует в специальной воен-
ной операции, и верю, что победа будет за нами». 

Владимир Войнов

 «Дорогие наши бойцы 
специальной военной опе-
рации, ваша смелость и 
отвага, верность Отече-
ству восхищают меня. Вы, 
как и наши предки много 

лет назад, доказываете силу духа российско-
го солдата. Ваши выносливость и стойкость 
никому и ничем не сломить. Хочу пожелать 
вам скорейшего возвращения домой с победой. 
Пусть вас хранит ангел. Спасибо вам большое 
и низкий поклон». 

Кирилл Коптель

«К победе идет наш доблестный воин, 
Почета и славы он будет достоин. 
Вернуться ему без победы нельзя, 
Ведь ждут его дома семья и друзья».

 Дарья Липлявская

Сообщение Законодательного Собрания Ростовской области
14 декабря 2023 года в 09:00 в конференц-зале Правительства Ростовской области состоится четвертое 
заседание Законодательного Собрания Ростовской области седьмого созыва.
Видеотрансляция мероприятия будет организована на официальном сайте Законодательного Собрания 
Ростовской области: https://zsro.ru.



новости медицины

с Викторией
Головко

Прорвать блокаду
Инновационную щадящую ме-

тодику лечения блокады сердца 
взяли на вооружение аритмологи 
Ростовской областной клиниче-
ской больницы (РОКБ).

Речь идет о лечении блокады ле-
вой ножки пучка Гиса. Теперь для 
устранения этой патологии специа-
листы РОКБ вместо трехкамерной 
ресинхронизирующей системы 
имплантируют пациентам двух-
камерный электрокардиостимуля-
тор, однако разместить его нужно 
в особом месте: провода прибора 
устанавливают в те зоны сердца, 
где находится родная проводящая 
система.

– Главное, что такой метод аб-
солютно физиологичен, и теперь 
кардиостим ул ятор п роводит 
электрический сигнал так, как 
это делало бы здоровое серд-
це, – отметил завотделением 
хирургического лечения слож-
ных нарушений ритма сердца и 
электрокардиостимуляции РОКБ 
Алексей Корниенко.

Явное преимущество нового 
способа и в том, что он снижает 
для пациента опасность самой про-
цедуры. Правда, новация предъ-
являет более высокие требования 
к квалификации и мастерству 
хирурга.

За два месяца благодаря этой 
методике медики РОКБ сохранили 
жизни нескольких пациентов.

Спасение
глубокой ночью

Молодую женщину с редкой 
формой внематочной беремен-
ности спасли врачи ростовской 
горбольницы № 6.

Как уточнили в областном 
минздраве, 23-летнюю пациент-
ку привезли в медучреждение 
ночью по скорой, у нее наблюда-
лись признаки внутрибрюшного 
кровотечения. В тот момент в 
гинекологическом отделении 
дежурили врачи Елена Пахлян и 
Анна Бычкова, они и заподозри-
ли внематочную беременность, 
пациентку экстренно перевели в 
операционную.

– Доля этой патологии состав-
ляет приблизительно 2% среди 
беременностей с эктопическим 
расположением эмбриона, – пояс-
нила Елена Пахлян.

Молодая женщина уже дома.

«Корона»
для коронки

Донское начинание – среди 
победителей всероссийского кон-
курса «Лидер качества в здраво-
охранении».

Проект «Внедрение комплексно-
го цифрового протокола изготовле-
ния ортопедической фарфоровой 
коронки» ростовской стоматоло-
гической поликлиники признали 
лучшим в номинации «Обществен-
ное признание».

Учредители этого профессио-
нального состязания – Федераль-
ная служба по надзору в сфере 
здравоохранения и Национальный 
институт качества Росздравнадзо-
ра. Цель начинания – повышение 
качества производства ортопеди-
ческих конструкций на всех этапах 
их изготовления. Внедрение циф-
ровых технологий при диагности-
ке, планировании лечения и изго-
товлении зубных коронок позво-
ляет изготавливать оптимальные 
– и эстетически, и функционально 
– стоматологические изделия с уче-
том всех особенностей пациента.

Надежда
в глазах ребёнка

Двух докторов областной дет-
ской клинической больницы 
(ОДКБ) поощрили в связи с Днем 
Героев Отечества, который отме-
тили в России 9 декабря.

Благодарностями главы админи-
страции донской столицы Алек-
сея Логвиненко наградили заве-
дующего выездным отделением 
ОДКБ Василия Серебрякова и 
детского кардиолога Вадима Ав-
деенко. Специалисты выездного 
отделения ОДКБ на протяжении 
пяти месяцев занимались профи-
лактическими осмотрами детей в 
Мариуполе и Донецке (ДНР), ра-
ботая в составе ростовской брига-
ды, которую возглавлял Василий 
Серебряков.

– За пять месяцев профилакти-
ческих осмотров доктора нашей 
бригады осмотрели более 10 ты-
сяч детей, – рассказал Василий 
Серебряков.

Пеня обнулится
Собственникам помещений в многоквартирных домах Ростовской области 
в полном объеме спишут пеню. Такую акцию проводит НКО «Фонд капитально-
го ремонта». Воспользоваться этим до 31 января 2024 года могут как физичес-
кие, так и юридические лица. Чтобы списать 100% пени, необходимо в полном 
объеме оплатить долг по взносу, образовавшийся к 1 декабря этого года. Пись-
менного обращения в НКО «Фонд капитального ремонта» не требуется. Более 
подробную информацию об акции можно узнать по телефону (863) 303-30-75.
В настоящее время размер штрафов за неполное и несвоевременное внесение 
платы за жилье, коммунальные услуги и взносов за капремонт, согласно ст. 155 
Жилищного кодекса, рассчитывается с учетом ключевой ставки ЦБ на день 
фактической оплаты. Пени за неоплату жилищно-коммунальных услуг начис-
ляются с 31-го дня просрочки и составляют 1/300 ставки рефинансирования 
от суммы долга за каждый день.
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Как ростовчане  
строили посёлки на БАМе

   ПРОШЛОЕ  
И НАСТОЯЩЕЕ

Людмила ДЬЯЧЕНКО
office@don.media

Указом президента 
2024-й объявлен Го-
дом 50-летия БАМа. 

Эту железную дорогу – 
Байкало-Амурскую маги-
страль – строили послан-
цы со всего СССР. Ростов-
ская область курировала 
станцию Киренга и посе-
лок Магистральный.

Сотрудники Музея исто-
рии БАМа в Тынде под-
твердили этот факт. Руко-
водитель регионального 
отделения общественной 
организации «Бамовское 
содружество» Александр 
Жданов поделился с «Мо-
лотом» архивными матери-
алами из Центра докумен-
тации новейшей истории 
Ростовской области.

«БАМ» плюс «Дон»
Александр Жданов под-

держивает связь с жите-
лями Магистрального. На 
его взгляд, дела там идут 
неплохо, если сравнивать 
с другими населенными 
пунктами, откуда многие 
уехали.

Магистральный находит-
ся в Казачинско-Ленском 
районе Иркутской области. 
На данный момент это один 
из самых больших железно-
дорожных поселков БАМа 
с 5800 жителями. Задумы-
вался он как город с 20-ты-
сячным населением, в пору 
активного строительства 
железной дороги число его 
жителей доходило до 12 
тысяч.

В 2019 году вокзал был 
капитально отремонтиро-
ван. Как написала газета 
«Гудок», в здании можно 

увидеть большие фотографии, ме-
мориальные доски, повествующие 
о бамовской истории.

Автор интернет-блога «Субъ-
ективный путеводитель» побы-
вал здесь минувшим летом и 
написал: «Здоровенный вокзал 
украшен ажурными решетка-
ми, в которых чередуются сло-
ва «БАМ» и «Дон». Поселок и 
станцию строила Ростовская 
область».

В поселке путешественник уви-
дел два жилых комплекса посреди 
частного сектора. Большой торго-
во-общественный центр напомнил 
ему о неосуществленных замыслах 
первопроходцев.

Интенсивное строительство 
БАМа шло 10 лет, с 1974 по 1984 
год. Это самая сложная в мире 
железная дорога по рельефу, кли-
мату и инженерным условиям. 
Протяженность основного участ-
ка, от Тайшета до Советской 
Гавани, – 4287 км. На этом пути 
находятся 11 тоннелей общей 
протяженностью 40 км. Самый 
протяженный – Северомуйский, 

длиной 15,3 км. Трасса пересе-
кает 16 крупных рек и прорезает 
семь горных хребтов.

В 1974 году вышло постановле-
ние ЦК КПСС и Совмина СССР о 
строительстве железной дороги, и 
на XVII съезде ВЛКСМ стройку 
объявили всесоюзной комсомоль-
ской. Первый отряд добровольцев 
был сформирован заранее, и прямо 
со съезда он отправился в путь.

Вместе с дорогой создавалась 
железнодорожная инфраструкту-
ра. Поселок Магистральный был 
основан одним из первых. В июне 
1974 года здесь высадились 200 
человек из отряда «Иркутский ком-
сомолец». Дончане взяли шефство 
над поселком позже.

Шеф ответит
Для ускорения стройки была 

придумана шефская помощь. Каж-
дая советская республика и неко-
торые регионы брали шефство над 
будущими станциями, городами и 
поселками. В дикой тайге, с нуля, 
их построили более 50.

Шефы отвечали за полное обес-
печение строительства, подготов-
ку территории, снабжение строй-
материалами, отправку кадров и 
даже досуг работников.

В Ростове-на-Дону была созда-
на самостоятельная организа-

ция – строительно-монтаж-
ное управление «Донское». 

Специализированный же-
лезнодорожный состав 
курсировал между Рос-
товом и станцией Ки-
ренга, выполнял про-
изводственные задачи.

Первый эшелон из 
27 вагонов двинулся в 
дальний путь 31 марта 
1976 года. Он вез тех-
нику и оборудование: 
четыре бульдозера, три 
экскаватора, два трак-

тора, шесть комплектов 
бытовых помещений, две 

электростанции, шесть 

сварочных аппаратов. На этом же 
поезде выехала и первая группа 
работников – 39 человек (из них 
восемь женщин): 22 рабочих, 17 
инженеров и служащих. Среди 
них были восемь коммунистов, 
один комсомолец и 30 беспар-
тийных.

Как работали дончане
Посланцы Ростовской области 

трудились ударно. В выписке 
из протокола заседания бюро 
Ростовского обкома КПСС от 21 
марта 1978 года рассказывается, 
что коллектив СМУ «Донское» 
выполняет все задания. Если ка-
кое-то ростовское предприятие 
не справлялось с поставками, 
случай разбирали и командова-
ли подтянуться. Когда на месте 
стройки в бригаде каменщиков 
возник простой, начальнику было 
велено провести в коллективе бе-
седу и не допускать распростра-
нения негативных настроений.

Областным СМИ была постав-
лена задача постоянно освещать 
ход строительства поселка Ма-
гистрального. Обком ВЛКСМ и 
областной отдел культуры органи-
зовывали ежеквартальные поездки 
писателей и художественных кол-
лективов на БАМ, выставки, дни 
музыки и поэзии.

В командировки отправлялись 
профсоюзные, комсомольские и 
партийные работники. В их задачу 
входило формирование стабильно-
го производственного коллектива 
СМУ «Донское».

1 ноября 1980 года дончане ра-
портовали о досрочном выполне-
нии пятилетнего плана. Были сда-
ны в эксплуатацию шесть жилых 
домов, котельная, три трансформа-
торных подстанции, водозаборные 
сооружения.

В приоритете – 
многостаночники

Люди рвались на БАМ, ждали 
очереди по два месяца. В союз-
ных республиках в первые ком-
сомольские отряды даже был 
конкурс, до 20 человек на место! 
Из желающих выбирали лучших 
из лучших. Приоритет отдавался 
добровольцам, имевшим две-три 
специальности.

В своих заявлениях комсомоль-
цы умоляли не отказать в просьбе, 
клялись трудиться и укреплять 
свой дух, быть примером для свер-
стников.

Александр Жданов поехал на 
БАМ в 1975 году сразу после окон-
чания РИИЖТа (ныне РГУПС) и 
проработал там 22 года.

Всю вдохновляющую инфор-
мацию он узнавал благодаря те-
левидению. Страна жила БАМом, 
сводки новостей начинались с ба-
мовской повестки.

У молодого специалиста зарпла-
та стартовала с 200 рублей, механи-
заторы на импортной технике по-
лучали 800 рублей в месяц. После 
трех лет выдавался чек на покупку 
автомобиля «Жигули».

Но, по словам Жданова, матери-
альная сторона интересовала бамов-
цев в последнюю очередь. На первом 
месте было желание проявить себя, 
быть героями на ударной стройке.

Сквозь года
Во второй половине 1980-х годов 

повышенное положительное вни-
мание к БАМу изменилось на 180 
градусов. Теперь сюда из Москвы 
ехали комиссии, чтобы целена-
правленно искать негатив. Потом 
отношение опять изменилось на 
180 градусов, и сейчас это снова 
значимый для страны объект.

В течение всего юбилейного 2024 
года планируются торжества. Как 
и пять лет назад, из Москвы в Тын-
ду отправится юбилейный поезд с 
бамовцами-ветеранами. По пути 
будет много остановок и встреч с 
жителями. Намечаются праздники 
в регионах, награждение медалью 
«50 лет БАМу».

А повседневная жизнь обще-
ственно активных бамовцев заклю-
чается в воспитании и профориен-
тации молодежи. Летом Александр 
Жданов участвовал в проводах 
ростовских стройотрядовцев на 
БАМ. По его мнению, эти ребята 
ничем не отличаются от сверстни-
ков, которые ехали на великую 
стройку в 1970-е годы. Он счита-
ет, что для того, чтобы такими же 
заряженными были не только они, 
а все современные молодые люди, 
нужна активная пропаганда в СМИ 
строек и технических профессий.

   ДИСКУССИИ

Людмила ДЬЯЧЕНКО
office@don.media

Образы деловых людей 
до 35 лет и старше ста-
ли предметом дискуссии 
на конференции «Моло-
дые предприниматели юга 
России в 2023 году».

В 2020 году молодые рес-
понденты описывали себя 
так: коммуникабельный, 
активный, инновационный. 
В отношении старших ли-
дировали характеристики: 
опытный, ответственный, 
ориентированный на ре-
зультат. Организаторы кон-
ференции из АНО «Иннова-

ционные гуманитарные проекты» 
(«Эксперт-Юг») рассказали, что 
сейчас проводят новое исследова-
ние на эту тему.

И хотя у состоявшихся пред-
принимателей всех возрастов есть 
и такие одинаковые черты, как 
желание добиваться цели, инди-
видуализм и рискованность, все 
же, по мнению молодых, различий 
между поколениями больше, чем 
сходства.

Российские опросы показывают, 
что молодежь благожелательно 
воспринимает бизнес. 80% хотели 
бы попробовать в нем свои силы, 
но реально проявляют себя лишь 
5–10%. Даже если наставники по-
могают выиграть грант на стартап 
и открыть ООО, получатели, по-
тратив эти деньги, часто сворачи-
вают деятельность.

Попрощаться с бизнес-иллюзиями
– Примерно 40% наших резиден-

тов в коворкинге «Под крышей» 
– в возрасте от 18 до 35 лет. Мно-
гие выбрали онлайн-услуги. По 
их мнению, это просто и хорошо 
окупается, – констатировала ге-
неральный директор Ростовского 
муниципального фонда поддерж-
ки предпринимательства Евгения 
Благинина.

У начинающих много энергии и 
мотивации, они легко учатся, им 
достаточно провести два-три часа 
на «Ютубе», чтобы разобраться в 
каком-то вопросе. Но при этом из-
за нехватки опыта их действия не 
всегда точны и правильны.

Директор одной из автономных 
некоммерческих организаций ин-
новационного развития образова-
ния и науки Инна Шенгоф сказала, 
что к ним приходят студенты с 

новыми идеями, чтобы их про-
дать. Инвестору же надо понимать, 
вернет ли он вложенные средства 
или нет. А молодых возвращение 
денег и уплата налогов волнуют в 
последнюю очередь.

Марина Шустова, декан факуль-
тета бизнеса с необычным названи-
ем «Капитаны» ЮФУ рассказала, 
где учат, как вести бизнес, ознако-
мила с результатами конкурса. Из 
3000 желающих были зачислены 50 
человек. Факультету шесть лет, и, 
как показали наблюдения, молодой 
предприниматель состоялся, если 
у него помимо реализованных 
есть пять неудачных проектов. 
Это значит, что он набил шишек и 
получил опыт.

Половина присутствующих вы-
разила мнение, что начинающих 
нужно опекать. Другая половина не 

отрицала, что помощь необходима, 
например, в выборе вида налого-
обложения, но требуется и погру-
жение в среду выживания, иначе 
стартап долго не просуществует.

Нет смысла популяризировать 
бизнес среди молодежи, согласи-
лись участники встречи. Стоило 
бы даже охладить пыл старт-
аперов, чтобы они избавились 
от иллюзий и передумали быть 
похожими на Илона Маска и Аяза 
Шабутдинова.

Шумные истории с задержания-
ми инфобизнесменов, по предполо-
жению участников встречи, могут 
иметь нужный воспитательный эф-
фект для молодежи, которая ставит 
знак равенства между бизнесом и 
блогерством и называет трудолю-
бие трудоголизмом, а ответствен-
ность – мученичеством.

   Общественно активные 
бамовцы с энтузиазмом 
занимаются воспитанием 
и профориентацией 
молодежи
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   Между Ростовом и станцией Киренга (на фото) курси-
ровал специализированный железнодорожный состав, 
выполнявший производственные задачи



Извещение о проведении аукциона в электронной форме по продаже 
арестованного имущества в ходе исполнительного производства

Территориальное управление Росимуще-
ства в Ростовской области, в лице исполните-
ля – специализированной организации ООО 
«МОНОЛИТ» - Организатор торгов, сообща-
ет о проведении торгов по продаже аресто-
ванного имущества в форме электронного 
аукциона (открытого по составу участников 
и открытого по форме подачи предложений 
по цене имущества). Все торги проводятся 
на электронной торговой площадке Акцио-
нерного общества «Российский аукционный 
дом» по адресу в сети интернет https://lot-on-
line.ru (далее - ЭТП), размер, условия, поря-
док оплаты вознаграждения которой уста-
новлены Соглашением об оплате вознаграж-
дения АО «Российский аукционный дом» (да-
лее - Оператор), размещенным на сайте ЭТП.

Лот №1(вторичные): земельный учас-
ток общей площадью 705 кв.м, кадаст-
ровый №61:55:0020806:51, жилой дом 
п лощ а дью 141 ,3 к в .м . ,  к а д ас т ровый 
№61:55:0020806:596, (находится в залоге), 
должник Кушнарева О.А. (поручение ТУ Рос-
имущества в РО от 04.09.2023 № 61-1168-
У). Адрес (местоположение): Ростовская об-
ласть, г. Новочеркасск, СНТ Садоводческое 
некоммерческое товарищество №2 Новочер-
касска электровозостроительного завода, ул. 
Тупиковая,2. Начальная цена 6  012 900,00 
рублей. Сумма задатка 300 645,00 рублей.

Организатор торгов не располагает све-
дениями о зарегистрированных в жилых по-
мещениях лицах, о задолженности долж-
ников по взносам на капитальный ремонт и 
иные виды коммунальных услуг (судебным 

приставом- исполнителем не предоставле-
ны). Обременения имущества – залог, арест, 
запрещение регистрации.

Заявки на участие в аукционе принимаются 
с 12.12.2023г. в 12.00 ч. (МСК) до 15.12.2023г. 
в 12.00 ч. (МСК). Торги состоятся: 18.12.2023г. 
в 12.00 ч. (МСК). Шаг аукциона – 3 % от на-
чальной цены лота. Задаток должен посту-
пить не позднее 15.12.2023г. Подведение ито-
гов приема заявок осуществляется комисси-
ей 15.12.2023 г.

С дополнительной информацией об уча-
стии в торгах, о порядке проведения торгов, 
с формами документов, условиями приоб-
ретения имущества, с дополнительной ин-
формацией о предмете торгов, имеющейся в 
наличии у Организатора торгов, претенден-
ты могут ознакомиться на сайте ЭТП, офици-
альном сайте Российской Федерации www.
torgi.gov.ru, на сайте ООО «Монолит» моно-
лит-торги.рф. В соответствии с действующим 
законодательством обязанность по органи-
зации осмотра арестованного имущества у 
Организатора торгов отсутствует.

В случае, если государственный контракт 
с организацией – организатором торгов не 
будет заключен ТУ Росимущества в Ростов-
ской области на новый срок (на 2024 год), 
дальнейшее проведение торгов будет осу-
ществлено ТУ Росимущества в Ростовской 
области (или по поручению ТУ Росимуще-
ства иной организацией заключивший кон-
тракт на 2024 год) в срок, указанный в на-
стоящем извещении

Извещение о согласовании проекта межевания  
земельного участка

Кадастровым инженером Тарасенко Ольгой Николаевной, квалифи-
кационный аттестат 34-11-113, почтовый адрес: 346200, Ростовская 
область, Кашарский район, сл. Кашары, ул. Ленина 57, e-mail: ont253@
mail.ru, телефон: 8-928-767-08-35, подготовлен проект межевания зе-
мельного участка в связи с выделением земельных долей из общей до-
левой собственности на земельный участок, земли сельскохозяйствен-
ного назначения общей площадью 32812735 кв.м. Кадастровый но-
мер исходного земельного участка 61:16:0600004:296, местоположе-
ние: Ростовская область, Кашарский район, примерно 1.7 км на запад 
с.Верхнемакеевка. Заказчиком кадастровых работ является Общество 
с ограниченной ответственностью «Светлый». Адрес (место нахожде-
ния) постоянно действующего исполнительного органа юридического 
лица: Ростовская область, Кашарский район, с.Каменка, ул.Централь-
ная, д.15. Телефон: 8-918-545-73-44.

Проект подготовлен в связи с намерением заказчика выделить зе-
мельные доли в соответствии с Федеральным Законом №101-ФЗ от 
24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» 
с изменениями, дополнениями, вступившими в действие с 31.07.2005 
г. и 01.07.2011 г.

Ознакомиться с проектом межевания, направить обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ земельно-
го участка, выделяемого в счет земельных долей, а так же предложе-
ния о доработке проекта межевания земельных участков после озна-
комления с ним, заинтересованные лица могут по адресу:346200, Рос-
товская область, Кашарский район, сл.Кашары, ул.Ленина, 57. При себе 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о пра-
вах на земельный участок. Ознакомиться с проектом межевания, на-
править предложения о его доработке, а также направить обоснован-
ные возражения относительно размера и местоположения границ зе-
мельного участка, выделяемого в счет земельных долей, заинтересо-
ванные лица могут в течение 30 дней с момента опубликования на-
стоящего извещения.

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом 
межевания земельного участка

Заказчик кадастровых работ, Волчкова Татьяна Михайловна, почто-
вый адрес: 346951, Ростовская область, Куйбышевский район, х. Крю-
ково, ул. Молодежная, д. 29, кв.2 тел: 8(928)610-44-34, участник доле-
вой собственности на земельный участок из земель сельскохозяйствен-
ного назначения, с кадастровым номером 61:19:0600010:581, распо-
ложенный по адресу: Ростовская обл., р-н Куйбышевский, х. Крюково 
уведомляю участников долевой собственности на данный земельный 
участок о необходимости согласования проекта межевания земельно-
го участка, выделяемого в счет земельных долей.

Предметом согласования являются размер и местоположение гра-
ниц, земельного участка выделяемого в счет земельной доли из еди-
ного землепользования 61:19:0600010:581.

Проект межевания земельных участков подготовлен кадастровым 
инженером ООО «Кадастровый Центр» Захарченко Михаилом Викто-
ровичем, квалификационный аттестат № 61-16-1172, почтовый адрес: 
346970, Ростовская область, Матвеево-Курганский район, п. Матвеев 
Курган, ул. Березовая, 5, E-mail: cadcentre@mail.ru; тел.: 8-951-513-31-16. 

Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом межевания 
земельных участков и вручить или направить обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения границ, выделяемого в 
счет земельных долей земельного участка, в течение 30 дней со дня 
опубликования данного уведомления по адресу: 346970, Ростовская 
область, Матвеево-Курганский район, п. Матвеев Курган, ул. Фрунзе, 
57а, офис 2, с 9-00 до 16-00.

В случае, если в течение 30 дней со дня опубликования настоящего 
извещения возражения от участников долевой собственности не посту-
пят, проект межевания земельного участка считается согласованным.

Извещение о согласовании проекта межевания 
земельного участка

Кадастровым инженером Кива Ангелиной Владимировной 
(квалификационный аттестат кадастрового инженера № 61-
11-465; номер регистрации в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность 14867; почто-
вый адрес: 344038, г. Ростов-на-Дону, пр. М. Нагибина, 14а, 
оф. 631а; тел. +7-928-179-6979; e-mail kadastr61@mail.ru) под-
готовлен проект межевания земельного участка из земель 
сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером 
61:14:0600012:1652, расположенного по адресу (местополо-
жение): Ростовская обл., р-н Кагальницкий, в границах земель 
СПК «Родина», с намерением выделить земельные участки в 
счет земельной доли. 

Заказчиком работ является: Звездунова Надежда Андреев-
на (почтовый адрес: Ростовская область, Кагальницкий район, 
ст. Кагальницкая, ул. Степная, д. 5/2). Предметом согласова-
ния являются размер и местоположение границ участков, вы-
деляемых в счет земельной доли из земельного участка к. н. 
61:14:0600012:1652.

С проектами межевания можно ознакомиться в течение 30 
дней со дня опубликования данного извещения по адресу: 
Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, пр. М. Нагибина, 14а, 
оф. 631а ежедневно (кроме выходных дней) с 10.00 до 15.00. 
Обоснованные возражения относительно размера и местопо-
ложения границ, выделяемых в счет земельных долей земель-
ных участков направлять в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного извещения по адресу: 344038, г. Ростов-на-До-
ну, пр. М. Нагибина, 14а, оф. 631а, а также по адресу Управле-
ния Росреестра по Ростовской области.

Извещение о согласовании проекта межевания 
земельного участка

В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2001 г. № 101-ФЗ «Об 
обороте земель сельскохозяйственного назначения» насто-
ящим извещением уведомляем участников общей долевой 
собственности на земельный участок с кадастровым номером 
61:22:0600015:230 о месте и порядке ознакомления с проектом 
межевания земельного участка. Предметом согласования явля-
ется размер и местоположение границ выделяемого земельно-
го участка. Заказчиком проекта межевания земельного участка 
является Белоконев Павел Иванович, почтовый адрес: 346103, 
Ростовская обл, Миллеровский р-н, с. Ольховый Рог, ул. При-
озерная, д. 21, контактный телефон 8-909-439-14-29. Проект 
межевания земельного участка подготовлен кадастровым ин-
женером ООО «Бюро Технической Инвентаризации Миллеров-
ского района» Сидоренко Ольгой Александровной, номер ква-
лификационного аттестата 61-12-715, почтовый адрес: 346130 
Ростовская обл., Миллеровский район, г. Миллерово, ул. Богда-
на Хмельницкого № 22, адрес электронной почты: sid8585@
mail.ru контактный телефон 8-960-448-70-72. Кадастровый но-
мер исходного земельного участка 61:22:0600015:230. Адрес 
(местоположение): Ростовская обл., р-н Миллеровский, с се-
верной, северо-восточно, восточной, юго-западной, западной, 
северо-западной, южной сторон от с. Ольховый Рог, балка Ка-
панянская, балка Ближний Яр. Все заинтересованные лица мо-
гут ознакомиться с проектом межевания образуемого земель-
ного участка, направить предложения о доработке проекта 
межевания, обоснованные возражения относительно разме-
ра и местоположения границ выделяемого земельного участ-
ка в счет земельных долей в течение 30 дней с момента опуб-
ликования настоящего извещения по адресу: 346130, Ростов-
ская обл., Миллеровский район, г. Миллерово, улица Макси-
ма Горького № 23, 2 этаж, каб. 4. При согласовании при себе 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также докумен-
ты о правах на земельный участок (долю).

Извещение о согласовании проекта межевания  
земельного участка

Кадастровым инженером Тарасенко Ольгой Николаевной, квалифи-
кационный аттестат 34-11-113, почтовый адрес: 346200, Ростовская 
область, Кашарский район, сл. Кашары, ул. Ленина 57, e-mail: ont253@
mail.ru, телефон: 8-928-767-08-35, подготовлен проект межевания зе-
мельного участка в связи с выделением земельных долей из общей 
долевой собственности на земельный участок, земли сельскохозяй-
ственного назначения общей площадью 32812735 кв.м. Кадастровый 
номер исходного земельного участка 61:16:0600004:296, местополо-
жение: Ростовская область, Кашарский район, примерно 1.7 км на за-
пад с.Верхнемакеевка. Заказчиком кадастровых работ является Обще-
ство с ограниченной ответственностью «Аграрная инвестиционная ком-
пания». Адрес (место нахождения) постоянно действующего исполни-
тельного органа юридического лица: Ростовская область, Кашарский 
район, сл.Кашары, ул.Комсомольская, д.107. Телефон: 8-918-545-73-44.

Проект подготовлен в связи с намерением заказчика выделить зе-
мельные доли в соответствии с Федеральным Законом №101-ФЗ от 
24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» 
с изменениями, дополнениями, вступившими в действие с 31.07.2005 
г. и 01.07.2011 г.

Ознакомиться с проектом межевания, направить обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ земельно-
го участка, выделяемого в счет земельных долей, а так же предложе-
ния о доработке проекта межевания земельных участков после озна-
комления с ним, заинтересованные лица могут по адресу:346200, Рос-
товская область, Кашарский район, сл.Кашары, ул.Ленина, 57. При себе 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о пра-
вах на земельный участок. Ознакомиться с проектом межевания, на-
править предложения о его доработке, а также направить обоснован-
ные возражения относительно размера и местоположения границ зе-
мельного участка, выделяемого в счет земельных долей, заинтересо-
ванные лица могут в течение 30 дней с момента опубликования на-
стоящего извещения.
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криминальные
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с Александром
Оленевым

Сиделка-убийца
В хуторе Старая Станица 

Каменского района задержана 
34-летняя местная жительница 
за умышленное убийство 88-лет-
ней пенсионерки.

Трагедия случилась в домовладе-
нии погибшей. Молодая женщина  
ухаживала за ней, поскольку хо-
зяйка была инвалидом и не могла 
самостоятельно передвигаться. В 
тот день сиделка пришла к своей 
подопечной в пьяном виде. Они 
повздорили. Сиделка вспылила, 
схватила кухонный нож и приня-
лась бить им беспомощного инва-
лида в грудь и в шею. Несчастная 
была убита на месте. Сиделка 
свою вину признала полностью и 
отправлена в СИЗО. Выяснилось, 
что ранее она была судима.

Приговор боевичке
В Южном окружном военном 

суде рассмотрено уголовное дело 
в отношении Натальи Придат-
ченко, обвиняемой по статье 
«Терроризм».

Установлено, что в январе 2020 
года женщина добровольно всту-
пила в батальон «Айдар», запре-
щенный на территории РФ. Почти 
год она несла службу на линии 
боевого соприкосновения в ДНР. 
Суд назначил за это деяние пять 
лет лишения свободы в колонии-
поселении.

Гаишник  
и его помощник

В Аксайский районный суд 
поступило уголовное дело в отно-
шении инспектора ДПС Левона 
Анджеляна и гражданина Ви-
талия Половинко, обвиняемых 
в вымогательстве и получении 
взяток в составе организованной 
группы.

Как говорится в обвинительном 
заключении, Анджелян останавли-
вал машины на трассе и «создавал 
условия, при которых водите-
ли были вынуждены передавать 
денежные средства в качестве взят-
ки». Половинко отводилась роль 
посредника: он вел переговоры с 
водителями, при необходимости 
доставлял их к банкоматам для 
снятия наличных. В группе с ними 
были и другие соучастники, дела 
которых рассматриваются отдель-
но. Анджелян и Половинко свою 
вину не признали.

Ограбил 
пенсионерку

В городе Матвеев Курган по-
лицейские задержали дерзкого 
налетчика, ограбившего пен-
сионерку.

Полицию вызвали соседи потер-
певшей, которые ночью услышали 
крики из ее дома. Прибежав, они 
увидели, что входная дверь выбита, 
а 83-летняя хозяйка лежит на полу 
избитая. Оказалось, что ночью не-
известный мужчина проник в дом 
пенсионерки и стал искать деньги. 
Проснувшись от шума, хозяйка 
дома попыталась остановить зло-
умышленника, но тот избил ее. 
Забрав 20 тысяч рублей, негодяй 
скрылся. По горячим следам опе-
ративники задержали 33-летнего 
мужчину, проживающего по сосед-
ству. Он был знаком с потерпевшей 
и знал, что та получает высокую 
пенсию. Похищенные деньги он 
успел потратить. Грабитель от-
правлен на нары, потерпевшая – на 
больничную койку.

Гибельный угар
В Азове 7 декабря из-за не-

осторожного обращения с огнем 
погибли двое: мать и сын.

Сообщение о пожаре в квартире 
пятиэтажки в переулке Осипенко, 
45, поступило в половине второго 
ночи. Попав внутрь, пожарные 
увидели, что горит диван в одной 
из комнат. На кухне у окна были 
обнаружены женщина и молодой 
человек, оба без сознания. Их вы-
несли на улицу, но медики оказа-
лись бессильны. 43-летняя женщи-
на и 21-летний парень скончались в 
машине скорой помощи от острого 
отравления продуктами горения.

ГУ МЧС России по Ростовской 
области сообщает, что в 2023 году 
на пожарах погибли 159 человек, и 
напоминает о соблюдении правил 
пожарной безопасности.

Бонус для «первых» – выставка на ВДНХ
Международную выставку-форум «Россия» на ВДНХ в Москве посетят 2500 юных 
дончан. На мероприятие отправятся активисты местных отделений «Движения пер-
вых» Ростовской области в возрасте от 11 до 17 лет.
– К сегодняшнему дню выставку «Россия» посетили уже две делегации школьни-
ков из Ростовской области. Это ребята из Новочеркасска, Азова, Волгодонска, а так-
же Неклиновского, Кагальницкого, Константиновского, Тацинского районов. Уникаль-
ная возможность принять участие в столь грандиозном событии детям предоставле-
на за их активную деятельность в местных отделениях «Движения первых». Следую-
щая группа школьников отправится в Москву 11 декабря, – сказала министр общего 
и профессионального образования региона Тамара Шевченко.
Средства на эти цели выделены из областного бюджета по поручению губернатора 
Ростовской области Василия Голубева.
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Из кресла руководителя – в забой, в шахту
   СУДЬБЫ

Сергей БЕЛИКОВ
office@don.media 
Фото из личного аРхива геРоя публикации

86-летний Олег Кашир-
ский (на фото) из поселка 
Новокадамово Октябрь-
ского района много лет 
отработал председателем 
сельского совета. А потом 
вдруг все бросил и стал 
простым шахтером. Такие 
повороты в человеческой 
судьбе случаются, хотя 
и не часто.

Уехали от моря 
и больше к нему 
не вернулись

Олег Дмитриевич родил-
ся на берегу Черного моря, в 
Новороссийске. В наше вре-
мя такое место рождения 
– удача и счастье, но шел 
1937 год. Началась война, 
и маленький Олег вместе 
мамой, братом и двумя се-
страми отправился в эваку-
ацию. Семья обосновалась 
в станице Ольгинской При-
морско-Ахтарского района 
Краснодарского края. В 
Новороссийск Каширские 
так и не вернулись.

Отец Дмитрий Федоро-
вич эвакуироваться с семь-
ей не смог, он работал на 
цементном заводе. Позже 
отправился на фронт, начал 
свой боевой путь под Ста-
линградом, дошел до Че-
хословакии. Был несколько 
раз ранен, имел награды. 
Только в 1946 году Дмит-
рий Федорович приехал к 
семье в Ольгинскую. Они 
отправились на постоянное 
место жительства в Шахты.

Глава семейства стал гор-
няком на шахте имени Ок-
тябрьской революции, где и 
проработал до самого выхо-
да на заслуженный отдых.

Олег после окончания 
шахтинской школы № 25 
отправился поступать в 
Зерноградский Азово-Чер-
номорский институт меха-
низации сельского хозяй-
ства. Не поступил. Не про-
шел по конкурсу. Но в Зер-
нограде состоялась очень 
важная для Олега встреча: 
он познакомился со своей 
будущей женой Валей. Она 
проживала в одном из хуто-
ров Зерноградского района, 
у нее было семеро братьев 
и сестер.

Случайная встреча и 58 лет вместе
Вернувшись в Шахты, Каширский подал доку-

менты в училище механизации сельского хозяй-
ства № 10 и, отучившись, получил специальность 
«тракторист». Это учебное заведение находилось в 
поселке Артем.

После получения диплома Олег был призван в ряды 
Советской армии, но полгода спустя его комиссовали 
по здоровью. Впрочем, проблемы со здоровьем не 
помешали молодому человеку отправиться в Куста-
найскую область Казахской ССР, чтобы поднимать 
целину, а позже поступить на шахту имени Октябрь-
ской революции – ту самую, где трудился отец Олега 
Дмитриевича. Окончив курсы, он стал машинистом 
электровоза.

Все это время Каширский переписывался с Валей. 
Девушка крепко запала ему в душу. Наверное, это и 
называется любовью – когда несколько лет помнишь 
случайно встреченного человека и скучаешь по нему. 
И едва любимой исполнилось 18 лет, Олег Дмитрие-
вич сделал ей предложение.

Единственная проблема заключалась в том, что 
Валентина трудилась в колхозе, и у нее не было пас-
порта. В то время колхозникам паспорта не выдавали, 
чтобы они не могли уехать из хуторов и сел в города. 
Такое вот советское крепостное право. Но все же на-
шелся какой-то документ, удостоверяющий личность 
Вали. По нему молодые люди смогли зарегистриро-
вать отношения. После этого Олег Дмитриевич отбыл 
с юной женой в Шахты, где ей выдали паспорт. Там 
же молодожены получили свидетельство о браке.

Валентины Степановны с 2015 года нет в живых. 
Каширские прожили вместе 58 лет. У них двое 
взрослых сыновей, Игорь и Олег, четверо внуков и 
три правнука. Игорь трудится в сельском хозяйстве, 
а Олег окончил военное училище и много лет отдал 
службе в Вооруженных силах России. Сейчас он в 
запасе.

Полностью изменил жизнь
Но вернемся к горняцкому периоду жизни Олега 

Дмитриевича. На шахте имени Октябрьской рево-
люции он проработал 10 лет, был бригадиром ком-
сомольско-молодежной бригады, кстати, первой в 
Ростовской области. Позже такие бригады стали по-
являться на многих предприятиях донского региона.

Параллельно Олег Дмитриевич получал высшее 
образование. После завершения учебы в Донском 
государственном сельскохозяйственном институ-
те (сейчас – Донской государственный аграрный 

университет) Каширский стал 
управляющим первого отде-
ления совхоза «Артемовец», 
затем заместителем председа-
теля совхоза. В 1971 году Олега 
Дмитриевича избрали председа-
телем сельского совета.

Казалось бы, вот она – вер-
шина успеха. Но в 1987 году он 
неожиданно для себя и всех, кто 
его знал, охладел к руководящей 
работе. И вновь вернулся в шах-
ту, причем не в начальственный 
кабинет, а в забой. Снова стал 
машинистом электровоза. Тут 
Олег Дмитриевич почувствовал 
себя на своем месте. Он опять 
занимался любимым делом.

– С тех пор я знаю, что пол-
ностью менять жизнь – это не 
страшно, – говорит Каширский. 
– Более того, иногда стоит это 
делать. Особенно когда чув-
ствуешь, что время пришло.

Среди его наград – медали «За 
трудовое отличие» и «Ветеран 
труда», многочисленные почет-
ные грамоты, благодарности и 
благодарственные письма.

Однако пришли лихие 90-е, 
начались проблемы в отрасли, 
грянула реструктуризация, 
шахты стали закрываться. Олег 
Дмитриевич уволился, но без 
работы ведь нельзя. Ему вновь 
пришлось надеть костюм чи-
новника. С 1991-го по 1997 год 
Каширский – заместитель главы 
администрации Артемовского 
сельского поселения, куда вхо-
дит и поселок Новокадамово. 
А потом вышел на досрочную 
пенсию в 50 лет и тут же ушел 
с должности.

Посвятить время себе
– Мне захотелось посвятить 

время себе, – вспоминает Олег 
Дмитриевич. – Просто жить, 
быть свободным, общаться с 
людьми, и не потому, что работа 
такая, а потому что просто ин-
тересно, кто чем дышит. Меня 
ведь в Новокадамово все знают. 
Выйдешь на улицу, встретишь 
знакомого, поздороваешься и 
вступишь в разговор. Вот так 
теперь протекает моя жизнь!

Олег Дмитриевич начал чи-
тать книги. В прежние годы 
некогда было, и вот время по-
явилось. Особенно долгожи-
телю нравятся произведения 
о войне и детективы. Правда, 
сейчас он не так часто берет 
в руки книжки – зрение стало 
подводить.

И все равно у Каширского все 
прекрасно. Голова соображает, 
ноги ходят, дети, внуки, прав-
нуки радуют. А что еще надо в 
86 лет? Жизнь продолжается.

   ИНФРАСТРУКТУРА

Герман ПРИШВИН, office@don.media, Фото: donland.ru

Благодаря социальной газификации голубое топ-
ливо скоро станет доступно жителям приблизи-
тельно 160 домов, расположенных в Батайске 
на улицах Атаманской, Сарматской и Кольчужной.

В начале года в городе ввели в эксплуатацию 
очередной распределительный газопровод про-
тяженностью около 3,5 км. Именно он обеспечил 
подключение этих домов. По последним данным, 
долгожданный газ уже появился в 29 домах. Работы 
продолжаются.

– Сейчас в Ростовской области создана техни-
ческая возможность подключения около 26 тысяч 
домовладений. Сотрудники «Газпром газораспре-
деление Ростов-на-Дону» не прекращают свою 
работу зимой и стремятся быстро подключить 
дома к природному газу, – подчеркнул гендирек-
тор «Газпром газораспределение Ростов-на-Дону» 
Владимир Ревенко.

В регионе продолжаются подключения по про-
грамме социальной догазификации.

Напомним, что с 1 марта 2023 года по поручению 
президента РФ Владимира Путина она стала бес-
срочной. Это значит, что у еще большего количества 
людей есть возможность бесплатно провести газ до 
участков, на которых располагаются их дома.

– В Ростовской области с начала проведения зая-
вочной кампании, то есть с апреля 2021 года, заклю-
чено более 28 тысяч договоров на догазификацию, – 
уточнил заместитель губернатора Игорь Сорокин.

В настоящее время подано 107 заявок на соцга-
зификацию в социальных объектах, по 105 из них 
уже заключены договоры.

– Жителям области также предоставляется ком-
плексная услуга по подключению в пределах границ 
земельного участка. С 1 января этого года размер 
денежной компенсации увеличен до 100 тысяч 
рублей. Такой мерой соцподдержки уже восполь-
зовались более 1000 жителей региона, – добавил 
Игорь Сорокин.

справка
С марта 2023 года отдельным категориям граждан 
полагается авансовое предоставление субсидий. 
В этом списке много льготников, в том числе инва-
лиды и участники Великой Отечественной войны, 
инвалиды боевых действий, ветераны боевых дей-
ствий, одиноко проживающие граждане старше 65 
лет, малоимущие семьи, многодетные семьи.

Яичницу будете?

   С 1 апреля 2021 года в Ростовской области 
заключено более 28 тысяч договоров на догази-
фикацию

mailto:ont253@mail.ru
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mailto:ont253@mail.ru
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«Ахмат» – «Ростов» – 0:0 (0:0)

«Ахмат»:  Шелия (Опарин, 46), Тодорович (Уциев, 90), Семенов, 
Челикович, Богосовац, Швец, Тимофеев, Харин, Камило (Камилов, 
71), Ковачев (Садулаев, 88), Агаларов (Конате, 71).

«Ростов»:  Песьяков, Вахания, Терентьев, Осипенко, Лангович, 
Уткин (Прохин, 90), Глебов, Миронов (Щетинин, 70), Байрамян (Кома-
ров, 80), Мохеби, Комличенко (Голенков, 70).
Предупреждения:  Агаларов, 45; Вахания, 61; Уткин, 64; Камило, 
65; Прохин, 90; Швец 90.
Удаление:  Лангович, 90.

   Ростовчанки лидируют в чемпионате России

Чемоданное 
настроение

  ФУ ТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в последнем матче в 2023 
году в гостях сыграл вни-

чью с грозненским «Ахматом».

Донские сюрпризы
Последний матч года «Ростов» 

проводил без Валерия Карпина, 
который пропускал игру из-за дис-
квалификации. По этой же причине 
не было центрального защитника 
Виктора Мелехина. Его позицию 
занял крайний защитник Денис 
Терентьев.

Стартовый состав «желто-си-
них» мог удивить ростовских 
болельщиков. В ворота вернулся 
Сергей Песьяков, заменивший Ни-
киту Медведева, а место на острие 
атаки вместо Егора Голенкова за-
нял Николай Комличенко.

Первую часть сезона обе коман-
ды провели неудачно. Если «Рос-
тов» как-то смог выправить свое 
положение, то «Ахмат» продол-
жает идти в зоне стыковых матчей. 
Обоим клубам нужна была победа, 
чтобы уйти на зимнюю паузу в хо-
рошем настроении. Остроты матчу 
добавлял и тот факт, что коман-
ды идут недалеко друг от друга в 
турнирной таблице: «Ростов» шел 
10-м, «Ахмат» – 13-м.

Каркас пришёл на помощь
Стартовая половина первого тай-

ма была скучной. Можно сказать, 
что игроки обеих команд мыслями 
уже были в отпуске. Ровное течение 
встречи нарушил звон перекла-
дины, в которую на 24-й минуте 
попал полузащитник «Ахмата» 
Светослав Ковачев.

В оставшееся время тайма гроз-
ненцы провели две опасные контр-
атаки. Песьяков смог остановить 
Гамида Агаларова и Евгения Хари-
на, оставив свои ворота в неприкос-
новенности. На перерыв команды 
ушли при счете 0:0.

Второй тайм остался за «Ахма-
том». Хозяева поля создали не-
сколько опасных моментов и были 
ближе к голу. На 64-й минуте Ка-
мило мог вывести грозненцев впе-
ред, но мяч попал в перекладину.

Могло показаться, что «Ростов» 
ничья вполне устраивала. Наши 
почти не помышляли об атаках, 
обороняя свои ворота. В добавлен-
ное время «желто-синие» остались 
в меньшинстве. Андрей Лангович 
завалил оппонента, судья после 
подсказки видеопомощника решил, 
что это был фол последней надеж-
ды, и показал красную карточку.

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
набрал очки в матче с од-
ним из лидеров Высшей 
хоккейной лиги.

«Южный Урал» идет в 
пятерке лидеров, а «Рос-
тов» находится в подвале 
турнирной таблицы. Поэто-
му фаворит был ясен, но в 
игре хозяевам льда не было 
просто. Ростовчане смогли 
преподнести на выезде на-
стоящую сенсацию.

Команда из Орска откры-
ла счет на девятой минуте, 
забросив единственную 
шайбу в первом периоде. В 
следующем игровом отрезке 
«кондоры» после дубля Его-
ра Корбита вышли вперед.

Уральцы не растерялись 
и в течение одной минуты 
дважды поразили ворота 
ростовчан, вернув себе ли-

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» на домашней 
площадке обыграл коман-
ду «Динамо-Синара».

С первых минут ростов-
чанки вырвались вперед. 
Преимущество донских 
красавиц составляло три 
мяча. Волгоградская коман-
да не рассыпалась и смогла 
сократить отставание до 
минимума. Несмотря на это, 
«Ростов-Дон» ушел на пере-
рыв при счете 17:14.

Во второй половине матча 
ростовчанки убили интригу, 
позволив соперницам забро-
сить лишь четыре мяча. Фи-
нальная сирена зафиксиро-
вала разгром волгоградской 
команды со счетом 31:18.

– Конечно, мы серьезно 
настраиваемся на матчи с 
«Динамо-Синарой». Мы 

Дали бой лидеру

Два разных тайма

Времени на реализацию чис-
ленного преимущества у «Ах-
мата» почти не было. Матч за-
вершился со счетом 0:0. В 18 
матчах «Ростов» набрал 21 очко 
и ушел на зимнюю паузу на 10-м 
месте. От зоны стыковых матчей 
«желто-синих» отделяют четыре 
балла.

Сменит север на юг?
По данным журналиста Ива-

на Карпова, полузащитник «Зе-
нита» Алексей Сутормин зимой 
может перейти в «Ростов».

Контракт Сутормина с «Зени-
том» завершается через полтора 
года. Футболист получает мало 
игрового времени и есть веро-
ятность, что он зимой покинет 
берега Невы.

«По данным источника, в на-
стоящее время «сине-бело-голу-
бые» не хотят усиливать конку-
рентов, а вот переход Сутормина 
в «Ростов» зимой на правах арен-
ды куда более реален», – пишет 
Карпов.

В этом сезоне чемпионата Рос-
сии Сутормин провел семь мат-
чей, в которых отдал две голевые 
передачи. Если верить слухам, 
то он входит в сферу интересов 
московских ЦСКА и «Динамо».

Январское усиление
Женский гандбольный клуб 

«Ростов-Дон» арендовал у толь-
яттинской «Лады» левую полу-
среднюю Алину Кишко.

Как сообщает сайт донских 
красавиц, Кишко станет полно-
ценным игроком «Ростов-Дона» 
с 1 января 2024 года. Контракт с 
ней заключат до 2026 года.

Ранее Алина играла за «БНТУ- 
БелАЗ» из Минска и корейский 
Busan Bisco. Состав «Лады» она 
пополнила летом 2023 года. За 
это время спортсменка успела 
стать одним из лидеров автоза-
водской команды.

В 2021 году Кишко выиграла 
чемпионат Беларуси. Также она 
является серебряным призером 
чемпионатов Беларуси и Южной 
Кореи.

На острове 
невезения

М и н и - фу т б о л ьн ы й  к л у б 
«Ростов» на домашнем паркете 
уступил «Воднику».

Матч получился богатым на 
голы. Начало матча для ростов-
чан сложилось катастрофически. 
К 32-й минуте на табло горел счет 
1:4. «Ростов» создал много опас-
ных моментов, но мяч упорно не 
шел в ворота гостей.

После этого ростовчане на-
конец-то сняли проклятие. В 
течение пяти минут «Ростов» 
трижды поразил ворота гостей, 
сравняв счет – 4:4. К сожалению, 
последнее слово осталось за гос-
тями. «Водник» увез из Ростова 
непростую победу – 5:4.

– Хорошая игра? Ну, у меня 
немного другое мнение. К со-
жалению, собрали очень много 
брака. Были сжатые сроки после 
игры девятого тура, и не смогли 
разобрать ошибки в полной мере. 
Но несмотря на это, в очередной 
раз благодарен ребятам, что не 
бросили играть, пытались спас-
ти матч и даже выиграть. К со-
жалению, концовки и первого, 
и второго таймов подвели нас 
из-за потери концентрации, – ска-
зал после матча главный тренер 
«Ростова» Виталий Шамов.

Ростовский 
бриллиант

Защитником «Ростова» Вик-
тором Мелехиным интересуют-
ся команды из ведущих евро-
пейских чемпионатов.

– Если брать все московские 
клубы, то интерес проявляется 
постоянно. Но пока конкретики 
нет, бумага в «Ростов» не прихо-
дила. Люди обращаются, спра-
шивают про какие-то моменты. 
Также из Европы проявляется 
интерес. Витя востребован в Рос-
сии и на международном рынке. 
К тому же он молодой, но уже 
провел почти 70 матчей в РПЛ, 
– рассказал его агент Антон Же-
лезняков изданию «РБ Спорт».

По его словам, Мелехиным ин-
тересуются команды из Португа-
лии, Италии и Испании.

просили держать высокий 
темп, поскольку у нас длин-
нее скамейка запасных. 
Девчонки, которые выхо-
дили на площадку, должны 
были постоянно освежать 
игру. В первом тайме со-
вершили пять или шесть 
невынужденных потерь, 
это помешало нам сразу 
же увеличить преимуще-
ство в счете. Во второй 
половине встречи было уже 
полегче. Девчонки успешно 
выполнили все установ-
ки и просьбы, – сказала 
после матча главный тре-
нер «Ростов-Дона» Ирина 
Дибирова.

Следующий матч «Рос-
тов-Дон» проведет 15 де-
кабря в Ставрополе, где 
сразится с местным «Став-
ропольем». Ростовчанки 
продолжают занимать пер-
вое место в турнирной таб-
лице чемпионата России.

   «Кондоры» набрали очки в игре с одним из лидеров 
турнира

дерство. «Ростов» не сдался 
и усилиями Ивана Смолева 
на 47-й минуте восстановил 
равновесие. Победитель 
определялся в овертайме, 
в котором удачливее ока-
зались хозяева площадки, 
итог матча – 4:3.

– Интересная игра. К со-
жалению, мы добирались 
сюда на автобусе, поэтому 
ребята были уставшими, 
скованными и начали матч 
недостаточно уверенно. По-
том игра выровнялась, было 
много удалений, но ребята у 
нас молодые. Они бьются, 
стараются, лезут на ворота. 
В общем-то, в Орске очень 
добротная команда, и взять 
одно очко здесь не зазорно, 
– подвел итог матча тренер 
«Ростова» Сергей Сухарев.

Таким образом, несмот-
ря на поражение, «Ростов» 
смог заработать в Орске 
очко.

Из зимней спячки чемпионат 
России выйдет в марте. В первом 
матче после паузы «Ростов» дома 
сыграет против самарских «Кры-
льев Советов», занимающих пятое 
место.

   Хозяева поля были ближе к победе

   Даниил Уткин сыграл против своей бывшей команды

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ
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цитата

Два совершенно разных тай-
ма, что с нашей стороны, что со 
стороны «Ахмата». Считаю, что 
нам в этом матче повезло. Во 
втором тайме «Ахмат» создал 
достаточно моментов. Безус-
ловно, мы беспокоились за тур-
нирное положение, нам нельзя 
было проигрывать, потому что 
«Ахмат» является нашим кон-
курентом, они находятся рядом 
с нами в таблице. Не хотелось 
в заключительном матче перед 
паузой проиграть в Грозном. 
Боялись получить поражение, 
поэтому сыграли вничью.
Михаил Осинов,  
тренер ФК «Ростов»

цитата

Если брать атакующие дей-
ствия, то мы сегодня пре-
взошли соперника. Было доста-
точно моментов, которые, к со-
жалению, мы не реализовали. 
В этом отношении нужно при-
бавлять, нам не хватило каче-
ства на завершающей стадии. 
По игре в целом я рад, что про-
тив такой организованной и хо-
рошо выстроенной команды, 
как «Ростов», мы сыграли так-
тически правильно. Ребята тер-
пели, это было одним из важ-
ных условий. С таким соперни-
ком, владеющим мячом, тяжело 
играть в открытый футбол. Ста-
рались искать моменты в бы-
стрых ответных атаках.
Мирослав Ромащенко,  
главный тренер ФК «Ахмат»




